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Сигналы от «Спутника»
Регистрацию нашей вакцины в ЕС ожидают в марте

Екатерина Ясакова, Мария Васильева

Российский фонд прямых инвести-
ций ожидает регистрации отече-

ственной вакцины «Спутник V» в Евро-
пе — организация подала первый пакет 
документов в Европейское агентство 
по лекарственным средствам (ЕМА) 
для процедуры rolling review (посте-
пенной экспертизы). Рассмотрение за-
явки обычно занимает около восьми 
недель, так что решение может быть 
принято уже к концу марта. Вероят-
ность того, что «Спутнику V» дадут зе-
лёный свет в Европе, велика, считают 
эксперты. Несмотря на наличие трёх 
зарегистрированных вакцин, там на-
блюдается их дефицит. При этом по-
ставки «Спутника V» в ЕС из России 
не начнутся, пока не будут привиты 
все желающие в нашей стране, отме-
тили в РФПИ.

Российский фонд прямых инвести-
ций (РФПИ) подал заявку на регистра-
цию вакцины «Спутник V» (Sputnik V) 
в Евросоюзе и запустил процесс по-
дачи досье в Европейское агентство 
по лекарственным средствам (EMA) 
через процедуру rolling review (по-
степенной экспертизы), сообщили 
«Известиям» в фонде.

— ЕМА уже получило от нас первый 
пакет документов. В случае их соот-
ветствия требованиям агентства рас-
смотрение заявки на регистрацию 
в рамках процедуры rolling review за-
нимает около восьми недель. Таким 
образом мы ожидаем решение уже 
в конце марта, — отметили в РФПИ.

Там подчеркнули, что о конкрет-
ных странах Европы, заинтересовав-
шихся «Спутником V», и возможных 
экспортных партиях препарата гово-
рить пока преждевременно. И отмети-
ли, что масштабные поставки в ЕС ста-

нут возможны только после того, как 
в России будут привиты все желаю-
щие, то есть речь идёт о мае-июне при 
самом быстром развитии событий.

Массовая вакцинация в европей-
ских странах началась в конце де-

кабря. На сегодня в Европе разре-
шены к использованию три вакцины 
от коронавируса: Comirnaty (препа-
рат производства американской ком-
пании Pfizer в партнёрстве с немец-
ким стартапом BioNTech), британская 

AstraZeneca и американская Moderna, 
сообщается на сайте ЕМА.

— Несмотря на наличие трёх зареги-
стрированных вакцин, в Европе наблю-
дается дефицит этих препаратов. Для 
миллиардного населения Евросоюза 

необходимы дополнительные мощно-
сти. Поэтому я придерживаюсь версии, 
что российскую вакцину зарегистри-
руют, — сказал руководитель лабора-
тории геномной инженерии 
МФТИ Павел Волчков.

«Видим стремление Запада перекроить 
постсоветское пространство»
Заместитель министра иностранных дел РФ Андрей Руденко — о кризисах вблизи российских границ

Татьяна Байкова

Л идеры белорусской оппозиции, 
находящиеся за рубежом, не явля-

ются «выразителями воли всего наро-
да и радетелями за его права». Об этом 
в интервью «Известиям» заявил зам-
главы МИД РФ Андрей Руденко, кури-
рующий отношения со странами СНГ. 
Он также рассказал о попытках Запа-
да развернуть масштабную информа-
ционную войну в России и Белоруссии, 
экономическом восстановлении Юж-
ного Кавказа и статусе Нагорного Ка-
рабаха.

В последние годы ситуация на просто-
рах СНГ для РФ выглядит всё менее об-
надёживающе — а в 2020-м количество 

кризисов вблизи российских границ до-
стигло апогея. Почему наше ближнее 
зарубежье так беспокойно и может ли 
Москва как-то его успокоить?

Мы с вами являемся свидетелями 
того, что мир переживает не самые про-
стые времена. Налицо появление всё 
новых вызовов и угроз, носящих как 
объективный, так зачастую и субъек-
тивный характер. США и их союзники, 
продолжая жить стереотипами холод-
ной войны, нацелены на сдерживание 
России, пытаются вбить клин в наши 
отношения с ближайшими соседями 
и партнёрами по СНГ. Видим стремле-
ние Запада перекроить постсоветское 
пространство, разрушить многовеко-
вые связи между проживающими там 
народами и навязать собственную шка-
лу демократических ценностей. Подоб-
ная линия, сопровождающаяся грубым 
вмешательством во внутренние дела 
суверенных государств, во многом про-

воцирует кризисные явления по пери-
метру российских границ.

Не скрываем, что ситуация на про-
странстве СНГ прямо проецируется 
и на нашу безопасность. В связи с этим 
положение в этих государствах нам 
далеко не безразлично. Мы заинтере-
сованы иметь в лице наших соседей 
стабильные, процветающие страны, 
в которых обеспечены экономический 
рост, права человека, с которыми у нас 
развиваются дружественные, партнёр-
ские — вплоть до союзниче-
ских — отношения. 

Процессор пошёл
Почему ноутбуки, колонки и наушники  
подорожали на 5–20%

Анастасия Гаврилюк 

Э лектроника с начала года подо-
рожала на 5–20% в зависимо-

сти от категории товара, рассказали 
«Известиям» в «Ситилинке». Рост цен 
на смартфоны, компьютеры, науш-
ники продолжится и может составить 
ещё в среднем 25%, сказали источни-
ки в компаниях-дистрибьюторах и под-
твердили участники рынка. Меньше 
всего увеличились цены на смартфо-
ны — рост их стоимости пока сдержива-
ют крупные производители. А вот самое 
большое подорожание ожидает ком-
пьютеры и телевизоры, считают анали-
тики. В течение года цена на них может 
вырасти на 40–50%. Основные причи-
ны — глобальный дефицит компонен-

тов, проблемы с логистикой и антики-
тайские санкции США.

Подорожание техники началось 
ещё в прошлом году и продолжится 
в дальнейшем, заявил «Известиям» ру-
ководитель отдела закупок цифровой 
техники компании «Ситилинк» Нико-
лай Петров. Цены на электронику с на-
чала года выросли на 5–20% в зависи-
мости от группы товаров, уточнил он.

Часть производителей действитель-
но объявила о повышении цен на свои 
товары в этом году, подтвердил гене-
ральный директор «МегаФон ритейл» 
Андрей Левыкин.

На мировом рынке сейчас дефицит 
основных компонентов для электрони-
ки — матриц, памяти, экра-
нов, особенно видеокарт. 

Капитальный дисконт
Амстердам назвал условие для налогового соглашения с Москвой

Дмитрий Гринкевич, Юлия Церех

Н идерланды назвали ключевое 
условие для заключения с РФ со-

глашения об избежании двойного на-
логообложения (СИДН), следует из от-
вета минфина королевства на запрос 
«Известий». Амстердам готов подпи-
сать договор с Москвой, если в него 
будут включены льготы для реаль-
ного частного голландского бизне-
са, инвестирующего в Россию. Ранее 

РФ предложила Нидерландам новое 
СИДН по типовому образцу, анало-
гичному уже заключённым догово-
рам с Кипром, Мальтой и Люксембур-
гом. Документ не предусматривал для 
частного бизнеса льготы — исключе-
ние составляли лишь публичные ком-
пании. На это предложение России 
Нидерланды ответили отказом, по-
сле чего Минфин РФ пригрозил ко-
ролевству полным разрывом налого-
вых соглашений. Эксперты полагают, 

что Москва может пойти навстречу 
Амстердаму, не создав лазейки для 
вывода капитала для российского 
бизнеса.

Разрыв соглашения с Россией край-
не нежелателен, следует из ответа 
государственного секретаря по фи-
нансам Нидерландов Йоханнеса Вийл-
брифа на запрос парламентариев («Из-
вестия» ознакомились с документом, 
он опубликован на сайте 
минфина королевства).

В НОМЕРЕ 
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Это — другое
Политолог Николай Калмыков — 
о том, какие события 
предшествовали выбору новой 
тактики организаторами 
неудавшихся митингов  02

Продолжение сериала
Политолог Денис Денисов —  
о том, как скандал  
с телеканалами отразился  
на рейтинге Зеленского  03

Вакцина для рубля
Финансовый аналитик Евгений 
Миронюк — о том, почему  
растёт курс нацвалюты  05

МНЕНИЯ

«Я был слишком  
прямой и открытый»
Временный чемпион по версии WBC  
Александр Поветкин — о реванше  
с Уайтом, перенесённом коронавирусе  
и американских порядках

Уже 23 страны зарегистрировали российскую вакцину (на фото — разгрузка препарата в аэропорту Эль-Альто, Боливия)
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Дмитрий Лару

В России необходимо повышать дове-
рие граждан к системе отечествен-

ного правосудия — трудности, с кото-
рыми сталкиваются россияне, зачастую 
связаны с затягиванием рассмотрения 
дел и формальным подходом, расска-
зали «Известиям» адвокаты по итогам 
совещания, которое 9 февраля провёл 
Владимир Путин. Однако нельзя не за-
мечать и позитивные тенденции. К при-
меру, глава РФ во время мероприятия 
отметил способность судей реагиро-
вать на вызовы, связанные с распро-
странением COVID-19. Не менее важ-
но и то, что в 2020-м количество жалоб 
в отношении России, принятых к произ-
водству Европейским судом по правам 
человека (ЕСПЧ), сократилось на треть.

�� БЕЗ ТОРМОЖЕНИЯ

Начало пандемии в прошлом году ста-
ло настоящим испытанием для всей 
страны. Приспособиться к новым ус-
ловиям пришлось в том числе и су-
дебной системе, которая в тяжёлый 
период не перешла в режим торможе-
ния, отметил Владимир Путин на со-
вещании судей судов общей юрисдик-
ции и арбитражных судов. Более того, 
в прошлом году было рассмотрено 
больше дел, чем в 2019-м. Российские 
суды не ограничились «программой-
минимум», а наоборот, избрали для 
себя «программу-максимум», не раз-
деляя дела по категориям важности, 
а рассмотрев практически все обра-
щения граждан, подчеркнул президент.

— Важно также отметить, что каче-
ство правосудия при возросшей на-
грузке оставалось высоким и, более 
того, продолжало совершенствоваться. 
Замечу, что это не только наша оцен-
ка: согласно отчёту той же Европей-
ской комиссии, опубликованному в но-
ябре прошлого года, российские суды 
продемонстрировали один из лучших 

показателей среди стран Совета Ев-
ропы, — подчеркнул Владимир Путин.

Положительных результатов уда-
лось добиться в области форми-
рования единообразной судебной 
практики. Президент напомнил, что 
Верховный суд выпустил целый ряд об-
зоров и дал рекомендации судам, как 
надо применять законодательство 
и каких ошибок следует избегать.

— В обзоре практики по трудовым 
делам Верховный суд защитил пра-
ва работников в различных спорах 
об увольнении — например, запретил 
строго наказывать работников за от-
сутствие на рабочем месте по уважи-
тельной причине, — пояснил глава РФ.

В 2020-м действительно не наблю-
далось серьёзных сбоев и не накопи-
лось большого количества дел, под-
твердил адвокат Сергей Афанасьев. 
Вместе с тем пандемия показала не-
обходимость внедрять в российскую 
систему электронное правосудие, ко-
торое позволит гражданам участво-
вать в процессах в удалённом режи-
ме, уверен он.

— Сейчас есть что-то подобное в ар-
битражных судах. Но здесь речь идёт 
о спорах, где судятся только юриди-
ческие лица. Что же касается физлиц, 

то возможности удалённо рассматри-
вать дела в России не существует. По-
этому нужны разработки и внедре-
ние программы, которая позволяла 
бы идентифицироваться через пор-
тал госуслуг и принимать участие в су-
дебном заседании через видеоконфе-
ренцию. Такой опыт используется 
не только в западных странах, но и в не-
которых странах СНГ, включая Казах-
стан, — заявил эксперт «Известиям».

При этом он подчеркнул, что уда-
лённо могли бы рассматриваться толь-
ко определённые дела лёгкой кате-
гории — например, споры до 500 тыс. 
рублей. Между тем в России также не-
обходимо повышать доверие граждан 
к системе отечественного правосудия, 
уверен Сергей Афанасьев.

�� ПРОБЛЕМЫ И УСПЕХИ

Трудности, с которыми зачастую стал-
киваются граждане, обращаясь в суды, 
связаны с волокитой и затягиванием 
рассмотрения дел, отметил предсе-
датель коллегии адвокатов «Кирья-
нов и партнёры», член Общественной 
палаты Артём Кирьянов. По его сло-
вам, средний срок рассмотрения граж-
данского дела небольшой сложности 

Отставка на новичка
Андрей Круглов покинет пост замглавы Минфина

Дмитрий Гринкевич

М инфин покинет ещё один замми-
нистра — свой пост оставит Анд-

рей Круглов, сообщили «Известиям» 
два близких к кабмину источника. 
По их словам, его отставка требует-
ся для того, чтобы принять нового за-
местителя главы ведомства, который 
смог бы отвечать за подготовку бюд-
жета. Ранее этот вопрос курировала 
первый замруководителя министер-
ства Татьяна Нестеренко. «Известия» 
сообщали в январе о скором её уходе. 
Вероятным кандидатом на это место 
источники называют высокопостав-
ленного сотрудника из аппарата пра-
вительства.

�� ТРЕТИЙ ПОШЁЛ

Замглавы Минфина Андрей Круглов 
покинет ведомство, сообщили «Извес-
тиям» два близких к правительству ис-
точника. Фактически он станет уже 
третьим замминистра, который ухо-
дит из Минфина с начала 2021 года.

Ранее «Известия» сообщали об ухо-
де Антона Дроздова и Татьяны Несте-
ренко, которая занимала пост первого 
замглавы. Отставка Антона Дроздова, 
до Минфина возглавлявшего ПФР, со-
стоялась уже официально — 3 февраля 
премьер Михаил Мишустин подписал 
соответствующий документ.

По словам собеседников, Андрей 
Круглов покидает Минфин, чтобы ос-
вободить позицию для нового замми-
нистра, который будет отвечать за под-
готовку бюджета. Ранее этот вопрос 
курировала Татьяна Нестеренко. Дело 
в том, что у главы Минфина Антона Си-
луанова сейчас 10 заместителей (если 
не считать Татьяну Нестеренко, кото-
рая пока формально числится в ведом-
стве) — это максимально допустимая 
после реформы госуправления чис-
ленность замов в министерстве. Но-
вого руководителя не получится при-
нять на работу, не освободив одного 
из действующих.

Один из собеседников «Известий» 
уточнил, что, по всей видимости, на эту 
должность придёт человек не из мини-

стерства. Другой источник сообщил, 
что рассматривается несколько кан-
дидатур, в частности один из высоко-
поставленных сотрудников аппарата 
правительства.

Андрей Круглов пришёл в ведом-
ство в мае 2019 года. Он должен был за-
ниматься вопросами взаимодействия 
по инвестициям с китайскими партнё-
рами, сотрудничества с Евразийским 
экономическим союзом, комментиро-
вал ранее это назначение Антон Силу-
анов. Однако на практике новый зам-
министра долгое время работал без 
чёткого функционала, сообщил один 
из источников. Затем ему поручили за-
ниматься кадровыми вопросами.

С середи н ы 1990-х до нача-
ла 2000-х Андрей Круглов работал 
в администрации Санкт-Петербурга — 
в комитете по внешним связям. 
С 2002 по 2019 год занимал пост заме-
стителя председателя правления ПАО 
«Газпром», где курировал финансово-
экономический департамент. За два 
неполных года работы в Минфине Анд-
рей Круглов на публике фактически 
не выступал.

«Известия» направили запрос 
в Минфин и пресс-службу правитель-
ства с просьбой прокомментировать 
возможную отставку Андрея Круглова 
и сообщить, какие кандидатуры на эту 
позицию рассматриваются.

�� ЧЕЛОВЕК С ОПЫТОМ

На должность замминистра, куриру-
ющего подготовку казны, не сможет 
прийти фигура, статусная исключи-
тельно политически, — это должен 
быть человек с богатым опытом имен-
но в сфере бюджетного процесса, уве-
рен директор Центра региональной по-
литики РАНХиГС Владимир Климанов. 
Подготовка финансового плана стра-
ны — это искусство, где много нефор-
мальных тонкостей, не прописанных 
в Бюджетном кодексе.

Конечно, лучше всего со всеми ню-
ансами знакомы в Минфине, но тео-
ретически на эту должность может 
прийти и кандидат извне — напри-
мер, профильные кадры из аппарата 

правительства, других министерств, 
Счётной палаты, кто-либо из депута-
тов.

Эксперт напомнил, что та же Та-
тьяна Нестеренко, по сути, пришла 
в Минфин из Госдумы и из региона, 
и у неё это получилось лучше других 
(она проработала заместителем мини-
стра финансов более 20 лет, до службы 
в ведомстве занимала разные посты 
в структурах Чукотского АО, избира-
лась в ГД).

Куратор бюджетного процесса 
должен обладать высочайшей ква-
лификацией, добавил член комитета 
Госдумы по бюджету и налогам, экс-
замминистра финансов Айрат Фарра-
хов. Конечно, хотя от конкретной пер-
соналии на этой должности отчасти 
зависит бюджетная политика, окон-
чательный вариант финансового пла-
на страны утверждает Госдума. Поэто-
му специалист должен быть не только 
стратегом, но и тактиком: обсуждение 
казны — многосторонний процесс. Де-
путаты и сенаторы пытаются за счёт 
бюджета улучшить положение своих 
избирателей, сбалансировать все ин-
тересы — это тактически сложная за-
дача.

Череда отставок высокопостав-
ленных чиновников в результате ре-
формы стартовала в начале этого года 
и в других ведомствах. Ранее Михаил 
Мишустин подписал документы об ос-
вобождении от должности ряда заме-
стителей министров: Николая Овси-
енко из Минкультуры, Константина 
Румянцева из Минприроды, Алексан-
дра Крутикова из Минвостокразвития, 
Юрия Цветкова из Минтранса, Елены 
Бойко из Минздрава, Сергея Люлина 
из Минобрнауки. Наиболее обсужда-
емой перестановкой стало назначение 
первого замглавы Минэкономразви-
тия Михаила Бабича заместителем 
руководителя Федеральной службы 
по военно-техническому сотрудниче-
ству с присвоением ему звания гене-
рала. Пока он продолжает формально 
числиться в Минэке, хотя министер-
ство уже перераспределило его обя-
занности между другими заместите-
лями главы ведомства.

Сигналы от «Спутника»
A «Известия» направили за-

прос в EMA с просьбой со-
общить подробности рассмотрения 
заявки РФПИ.

Развитие событий может пойти 
по разным сценариям, считает дирек-
тор по развитию аналитической ком-
пании RNC Pharma Николай Беспалов.

— Учитывая, что пандемия не утиха-
ет и люди продолжают болеть, можно 
предполагать, что регистрация прой-
дёт успешно. Для европейских нужд 
придётся локализовать производ-
ство в какой-то из стран Евросоюза, 
где есть нужные мощности. Вероят-
нее всего это будут Германия, Франция 
или Бельгия. Им передадут техноло-
гию на определённых условиях. Про-
цесс масштабирования производства 
займёт четыре–шесть месяцев, — по-
яснил Николай Беспалов.

Но Европа также может пойти 
по пути протекционизма, отдавая при-
оритет своим продуктам, добавил он.

Политический аспект будет играть 
роль в вопросе продвижения нашей 
вакцины в Европе, уверен политолог, 
эксперт клуба «Валдай» Георгий Аса-
трян.

— Этот вопрос изначально был по-
литическим. У европейских компаний 
есть разработки, и ряд стран будет 
продавать именно их вне зависимости 
от качества препарата. У России в Евро-
пе немало противников, и все они будут 
пытаться заблокировать регистрацию 
нашей вакцины «Спутник V». Даже не-
смотря на то, что российский препарат 
уже сумел доказать своё качество и эф-
фективность. Есть у Москвы и свои дру-
зья в Европе, которые будут продвигать 
нашу вакцину. Посмотрим, чья возь-
мёт, — поделился мнением политолог.

Самым неприятным сценарием мо-
жет быть назначение дополнительных 
исследований, добавил Павел Волчков.

Их протокол прописан на сайте 
EMA: тестирование включает провер-
ку чистоты препарата, его ингредиен-
тов, в том числе вспомогательных ве-
ществ, оценку производства. А также 
действие препарата, включая докли-
нические и клинические исследова-
ния. Однако это, по всей вероятности, 
относится к новым вакцинам. Как бу-
дут проверять иностранный, уже пред-
варительно зарегистрированный 
«на родине» препарат, до конца не ясно.

Но в условиях, когда вакцин не хва-
тает, прогноз по регистрации всё же 
благоприятный, уверен Павел Волчков.

«Известия» также направили за-
прос в Food and Drug Administration 
(Управление по санитарному надзо-
ру за качеством пищевых продуктов 
и медикаментов правительства США) 
с просьбой уточнить, велись ли в Шта-
тах переговоры с Россией о регистра-
ции «Спутника V» и допускает ли FDA 
возможность применения россий-
ской вакцины в Америке. В организа-
ции уклонились от ответа, сославшись 
на политику конфиденциальности, 
и посоветовали обратиться с этим во-
просом к поставщикам.

Пострегистрационные клиниче-
ские испытания «Спутника V» всё ещё 
продолжаются в России. Полугодовое 
наблюдение последней когорты волон-
тёров заканчивается в мае. Подведе-
ние итогов ожидается в июне, пояснил 
«Известиям» Павел Волчков.

— Фактически финальными итогами 
исследований станут результаты мас-
совой вакцинации, — сказал «Извес-
тиям» руководитель отдела НИИ эпи-
демиологии и микробиологии им. Н.Ф. 
Гамалеи профессор Александр Бутен-
ко. — Пока они очень обнадёживающие.

Сейчас, когда появились более 
опасные штаммы вируса, которые мо-
гут создать новые проблемы, все стра-

ны заинтересованы в том, чтобы как 
можно быстрее с помощью массовой 
вакцинации обеспечить коллектив-
ный иммунитет, подчеркнул заслужен-
ный врач России, ведущий научный 
редактор сервиса Vrachu.ru Михаил 
Каган.

По его словам, массовая вакци-
нация необходима как раз для того, 
чтобы задавить вирус и не дать ему 
создавать и реализовывать более изо-
щрённые методы атаки, это вирус мо-
жет делать только в организмах людей, 
не имеющих к нему иммунитета.

Вакцина «Спутник V» предположи-
тельно носит универсальный характер 
и защищает в том числе от мутантных 
штаммов вируса, ранее рассказыва-
ла «Известиям» медицинский дирек-
тор Группы компаний «МЕДСИ» Татья-
на Шаповаленко.

— Массовая вакцинация сталкива-
ется с проблемой недостатка вакцин, 
поэтому признание «Спутника V» воз-
можно в Европе и США, — сообщил Ми-
хаил Каган.

Применение вакцины «Спутник 
V» на сегодняшний день одобрено 
в 23 странах мира. Помимо России и Бе-
лоруссии вакцину применяют в Ар-
мении, Аргентине, Сербии, Венесуэле, 
Туркмении, Венгрии, ОАЭ, Иране, Ту-
нисе, Мексике и других государствах.

9 февраля 22-й зарубежной страной, 
одобрившей вакцину «Спутник V», стал 
Пакистан — одно из самых густонасе-
лённых государств в мире. Вакцина 
зарегистрирована в Пакистане в рам-
ках ускоренной процедуры на основа-
нии данных клинических исследова-
ний «Спутника V» в России. В тот же 
день «Спутник V» был зарегистриро-
ван и в Монголии.

23 страны — не предел для россий-
ской вакцины, уверен Николай Беспалов.

— География использования «Спут-
ника V» будет расширяться. Препарат 
очень интересный и эффективный. 
Учитывая ситуацию, спрос во многих 
странах будет огромным, — заключил 
эксперт.

2 февраля Национальный исследо-
вательский центр эпидемиологии и ми-
кробиологии им. Н.Ф. Гамалеи и РФПИ 
объявили о публикации результатов 
третьей, завершающей фазы клиниче-
ского исследования вакцины «Спутник 
V» в одном из ведущих мировых журна-
лов в области медицины The Lancet. На-
учная статья подтвердила её высокую 
эффективность и безопасность.

Всего три вакцины в мире, включая 
«Спутник V», обладают эффективно-
стью свыше 90%, сообщил тогда генди-
ректор РФПИ Кирилл Дмитриев.

— Вакцина продемонстрировала 
отличные показатели формирова-
ния поствакцинального иммунитета, 
причём как гуморального (антитель-
ного), так и клеточного, не уступающие 
по эффективности западным вакци-
нам. И логистика для «Спутника V» зна-
чительно проще, препарат не требует 
глубокой заморозки, — отметил Ми-
хаил Каган.

По его мнению, претензии, которые 
предъявляли «Спутнику V» ранее (гос-
регистрация до третьей фазы испыта-
ний и изменение протокола в процес-
се проведения третьей фазы), сейчас 
должны отойти на второй план.

В зачёт качеству
Как судебная система пережила коронавирусную нагрузку
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Это — другое

Николай Калмыков

Член экспертного совета 
при комитетах Госдумы

С видание эмигрировавших из России 
представителей организации-иноа-

гента ФБК Леонида Волкова и Владимира 
Ашуркова с делегатами от военного бло-
ка НАТО, случившееся 8 февраля, может 
говорить о переходе к новым формам 
активности. После митингов, не давших 
желаемого ими результата, стало оче-
видно, что старые методы неэффектив-
ны. Только что заявившие о заморажи-
вании своей деятельности персоналии 
после встречи с военными стран альян-
са объявили о возобновлении акций. Ин-
тересно, что придало им уверенности? 
А может, было чем надавить? Ответ пока, 
к сожалению, в публичном поле отсут-
ствует — остаётся только догадываться.

Почему такую важную встречу — 
аж с целым военным блоком — ратую-
щие за свободу слова оппозиционеры 
не провели с хорошим анонсирова-
нием в прямом эфире, чтобы каждый 
знал её повестку и содержание?

Не получив желаемого результа-
та, друзья зарубежных силовиков ре-
шили начать привязывать свои акции 
к различным праздникам — видимо, 
в попытке сделать митинги формой 
развлечения. Таким образом, самые 
юные или просто желающие развле-
чений граждане могут быть вновь во-
влечены в незаконные мероприятия. 

В данном подходе хорошо просма-
тривается практика окон Овертона — 
в 1990-е Джозеф Овертон предложил 
технологию продвижения в обществе 
тех или иных ценностей. Согласно 
этой теории, любая концепция, идея 
или философия, которая присутству-
ет в обществе, может проходить шесть 
ступеней развития — от стадии «не-
мыслимого» до «действующей нормы».

Ещё недавно немыслимым было на-
падение на полицейского при испол-
нении или оскорбления от публично-
го человека в адрес ветерана войны. 
А сейчас мы нередко встречаем тех, 
кто осмеливается на такие шаги.

Аналогично и с однотипными шут-
ками, распространяемыми в Сети, — 
это тоже одна из старых техник окон 

Овертона. Первой ступенью является 
юмор. Высмеяв то или иное неприем-
лемое обществом явление, его мож-
но перевести из разряда «немыслимо-
го» в разряд «радикального», а затем 
постепенно в разряд «приемлемого». 
Постоянно транслируя шутки на тему 
чего-либо недопустимого в обществе, 
можно приучить людей к тому, что это 
явление присутствует в нашей жизни, 
и степень его неприятия постепенно 
будет становиться всё менее острой.

Кому это выгодно? Гражданам 
России от шуток, дискредитирую-
щих общественные и государствен-
ные институты или традиции уваже-
ния к защитникам, пользы абсолютно 
не видно. В то же время разрушение 
социальных устоев, возможно, может 
быть выгодно именно иностранным 
военным силам — ведь это ослабля-
ет всё общество, вносит конфликты 
и раздор. Не просто так официальный 
представитель МИД РФ Мария Заха-
рова ранее заявляла: целью заявлений 
стран НАТО по ситуации с отдельны-
ми оппозиционерами является попыт-
ка сдерживания России и вмешатель-
ства во внутренние дела страны.

Стоит напомнить, что в мае-июне 
2021 года альянс проведёт крупней-
шие со времён холодной войны манёв-
ры Defender Europe 2021. По сценарию, 
просочившемуся в СМИ, будут отра-
батывать оборонительные и наступа-
тельные действия в Восточной Евро-
пе и Прибалтике. По легенде учений, 
войскам НАТО предстоит штурмо-
вать Калининградскую область, бло-
кировать западные области России, 
а также отражать «массированное на-
ступление русских». В отличие от про-
шлых лет, в 2021-м особое внимание 
уделят не Восточной, а Южной Евро-
пе. Манёвры запланированы в Чер-
ногории, Косово и Албании. В Болга-
рии и Румынии пройдут учения ПВО 
и стрельбы ракетами класса «земля–
земля». А Венгрия послужит глубоким 
тылом разворачивающейся «войны».

А чуть раньше, как пояснил замми-
нистра иностранных дел России Алек-
сандр Грушко в беседе с российскими 
журналистами в Афинах, под удара-
ми администрации США прекратил 
своё существование режим Договора 
об обычных вооружённых силах в Ев-
ропе, который в своё время рассма-
тривался «как краеугольный камень 
европейской безопасности, именно 
потому, что США запретили своим со-
юзникам ратифицировать соглаше-
ние об адаптации этого договора».

Являются ли все эти мероприятия, 
встречи и акции одной цепью собы-
тий или же, как говорят некоторые, 
«это — другое» и лишь совпадение, 
можно решить самостоятельно. Опи-
раясь на рациональный подход.
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(раздел совместно нажитого имуще-
ства или взыскание по кредиту и зай-
му) может занять больше 1,5 года. Для 
граждан это означает в первую оче-
редь большие расходы на обеспече-
ние защиты.

Что касается уголовного судопро-
изводства, то в РФ нередко встреча-
ется проблема формального подхода 
судей к исследованию доказательств 
со стороны защиты, добавил Артём Ки-
рьянов. При этом судьи ничего не на-
рушают, так как, с одной стороны, они 
принимают документы, но с другой — 
недостаточно вникают в подробности. 
Решением могло бы стать квотирова-
ние для представителей адвокатуры, 
которые получали бы таким образом 
возможность стать судьями, счита-
ет он.

— Немотивированные решения — 
ещё одна серьёзная проблема отече-
ственной судебной системы. К приме-
ру, если речь идёт о продлении ареста, 
то судьи периодически удовлетворя-

ют ходатайства со стороны обвине-
ния, которые никак не мотивированы. 
То есть принимается решение, в ко-
тором, по сути, нет содержания. В ре-
зультате немотивированное решение 
не даёт возможности для обжалования, 
поскольку нечего обжаловать, — рас-
сказал «Известиям» Артём Кирьянов.

Несмотря на существующие недо-
статки, в российской судебной систе-
ме заметны положительные тенден-
ции. В частности, в 2020-м количество 
жалоб в отношении России, приня-
тых к производству ЕСПЧ, сократи-
лось на 30%, сообщил во время сове-
щания председатель Верховного суда 
Вячеслав Лебедев.

Позитивная динамика была за-
фиксирована и по другим направле-
ниям. Так, с 1999 года число осуждён-
ных в РФ сократилось более чем в два 
раза. В России с 2016-го предусмотре-
на практика прекращения уголовно-
го дела о преступлениях небольшой 
и средней тяжести с назначением су-

дебного штрафа. По словам Вячесла-
ва Лебедева, число лиц, освобождён-
ных по этому основанию, увеличилось 
с 5,7 тыс. в 2016-м до 62 тыс. в 2020-м.

Кроме того, с 2003 года в шесть раз 
сократилось число несовершеннолет-
них, осуждённых за различные пре-
ступления. При этом важно отметить, 
что расширение института уголовно-
го проступка в дальнейшем позволит 
ежегодно избегать судимости 30 тыс. 
лиц, считают в Верховном суде.

Вячеслав Лебедев также подчерк-
нул, что в 2020-м к реальным срокам 
были приговорены только 9% осуждён-
ных предпринимателей. Кроме того, 
за коррупцию в прошлом году были 
осуждены около 7,5 тыс. человек. Поч-
ти 600 человек в 2020-м были осужде-
ны за терроризм, за преступления экс-
тремистской направленности — ещё 
325 лиц. В то же время количество пре-
ступлений, связанных с незаконным 
оборотом наркотиков, за последние 
пять лет сократилось на 27%.

Процедурно стало
Рассмотрение дела Трампа в сенате может усугубить раскол американского общества

Алексей Забродин

С тарт рассмотрения сенатом США 
импичмента экс-президенту До-

нальду Трампу не сулит стране поли-
тической стабильности и отвлекает 
власти от реальных дел — восстанов-
ления экономики и борьбы с пандеми-
ей, считают опрошенные «Известиями» 
политологи. Несмотря на намёки Бело-
го дома в адрес конгресса на то, что се-
наторский суд по делу бывшего лидера 
будет не к месту и не ко времени, боссы 
Демпартии всё-таки запустили проце-
дуру. По мнению экспертов, ими движут 
страх перед Дональдом Трампом и же-
лание вычеркнуть его из политической 
жизни США. Однако эта история в бу-
дущем вполне может обернуться про-
тив них самих.

�� ПРОПИСАТЬ БЫВШЕМУ

Через три недели после ухода Трампа 
с поста президента и почти месяц (13 ян-
варя) после вынесения палатой пред-
ставителей второго импичмента респу-
бликанцу за дело экс-лидера наконец 
берутся сенаторы. Верхняя палата кон-
гресса, видимо, вняв мольбам из Белого 
дома не тормозить будущее ради про-
шлого, с 20 января усердно работала над 
утверждением ключевых фигур новой 
администрации Байдена. Из-за чего рас-
смотрение дела Трампа было отложено.

И хотя у инициаторов всей этой 
истории была возможность в принци-
пе отказаться от сенатских разбира-
тельств, желание у активной группы 
демократов наказать бывшего прези-
дента оказалось сильнее. И это при том, 
что перспективы признать Дональда 
Трампа виновным в подстрекательстве 
к мятежу, как того требует решение 
палаты представителей, весьма при-
зрачны. За осуждение политика долж-
ны проголосовать 67 сенаторов из 100, 
а в распоряжении демократов — толь-
ко 50. Около пяти республиканцев уже 
выразили намерения примкнуть к оп-
понентам, но их числа не хватит для ко-
нечной цели, и экс-глава Белого дома, 
видимо, будет вновь оправдан.

Так или иначе, 9  февраля суд 
(а именно так стоит воспринимать 
этот процесс, поскольку члены пала-
ты представителей выступают в каче-
стве обвинителей, а сенаторы — в роли 
присяжных) по делу Трампа в сенате 
начался.

Первый день стартовал с обсужде-
ний конституционности самого разби-
рательства в отношении уже бывшего 
президента. По мнению адвокатов об-
виняемого политика и большей части 
республиканцев, устроенный демокра-
тами процесс неконституционен, по-

скольку цель импичмента — отстра-
нить человека от должности, а Дональд 
Трамп уже три недели как покинул 
пост. Однако ведомые спикером пала-
ты представителей Нэнси Пелоси де-
мократы с этим не согласны. По их мне-
нию, уход с должности не означает, что 
бывшему президенту автоматически 
прощаются «преступления», поэтому 
дело надо довести до конца.

Как заявил лидер демократического 
большинства в верхней палате Чак Шу-
мер, открывая заседание, «сенат несёт 
большую ответственность за то, что-
бы попытаться привлечь Трампа к от-
ветственности по наиболее серьёзным 
обвинениям, которые когда-либо вы-
двигались против президента». По его 
мнению, призывы «оставить всё в прош-
лом», поскольку это мешает объедине-
нию общества, неправомерны. Ведь 
речь о подстрекательстве к мятежу 
со стороны экс-лидера, поэтому «заме-
тать под ковёр» столь страшное престу-
пление — оставлять раны открытыми, 
объяснил Чак Шумер.

10 февраля в полдень по вашингтон-
скому времени обвинители и адвока-
ты должны произнести вступительные 
речи, за которыми начнутся выступле-
ния и прения каждой из сторон (на них 
даётся до 16 часов) — сенаторов будут 
убеждать в правильности своих аргу-
ментов за или против Трампа. После 
этого члены сената смогут в течение 
четырёх часов задавать вопросы кол-
легам из нижней палаты и адвокатам 
бывшего президента. И на этом этапе 
решится, насколько продолжитель-
ным окажется весь процесс — сенаторы 
смогут проголосовать за вызов свиде-
телей. Если этого не произойдёт, судь-
ба Дональда Трампа может решиться 
уже в понедельник, 15 февраля.

Как пояснил Чак Шумер, если сена-
торы признают республиканца вино-
вным, за этим последует новое голо-
сование — о запрете Трампу занимать 
госдолжности в будущем.

�� СТРАХ И ТРЕПЛЮТ

Несмотря на очевидную некон-
ституционность затеи рассматри-
вать импичмент после ухода челове-
ка с должности, демократы не могут 
остановиться в своём желании «изо-
лировать и выбросить Трампа из по-
литической жизни Америки», сказал 
«Известиям» глава Института США 
и Канады РАН Валерий Гарбузов. И хотя 
почти наверняка в итоге им не удастся 
перетащить на свою сторону 17 респу-
бликанцев, оппоненты бывшего пре-
зидента пытаются поддерживать шум 
вокруг фигуры Трампа и всячески его 
маргинализировать.

— Он остаётся мощным мобилиза-
тором электоральных масс. Демокра-
ты видят в нём опасность и думают уже 
и о промежуточных выборах в конгресс 
в 2022 году, и о больших выборах в 2024-
м. Трамп способен повести в бой респу-
бликанцев и даже победить. Как пока-
зал этот короткий период, его влияние 
на Республиканскую партию не ушло 
вместе с ним. Они боятся, что, сидя 
в своем поместье во Флориде, он отдо-
хнёт, поиграет в гольф и опять начнёт 
им пакостить. Поэтому они и стараются 
его нейтрализовать, — пояснил эксперт.

Другое дело, что полного единства 
среди демократов в этом вопросе нет, 
уверен руководитель Центра глобаль-
ных интересов (Вашингтон) Николай 
Злобин. Белый дом уже не раз намекал 
на то, что не заинтересован в импич-
менте бывшему президенту, поскольку 

этот процесс будет отвлекать законо-
дателей от решения реальных проблем 
в экономике и от борьбы с коронави-
русом, отметил эксперт.

— В первые 100 дней президентства 
Джо Байдену точно не нужен импич-
мент Трампу. Но у демократов есть силы 
и люди, которые делают ставку на этот 
процесс, полагая, что это часть их по-
литической карьеры. Эта история мо-
жет сыграть во вред демократам. Она 
в любом случае будет отвлекать от по-
зитивной повестки дня, в которой остро 
нуждается Америка. Все ждут от Бай-
дена эффективной борьбы с пандеми-
ей, восстановления экономики, а не воз-
вращения к спорам о прошлом, то есть 
о Трампе, — сказал «Известиям» Нико-
лай Злобин.

По мнению Валерия Гарбузова, Джо 
Байден занял правильную позицию, не-
сколько самоустранившись от импич-
мента. И дело не только в том, что всё 
это отвлекает власти и общество от ре-
альных дел. Подобные действия вполне 
могут таить в себе эффект бумеранга.

— Байден понимает, что республи-
канцы — хотя они сейчас и в меньшин-
стве — могут устроить весёлую жизнь 
в конгрессе демократам в отместку 
за импичмент. По уму всем бы успоко-
иться и искать консенсус по насущным 
вопросам. Но беда в том, что радикаль-
ная Нэнси Пелоси и её кружок, видимо, 
хотят, не отходя от Капитолия, похо-
ронить Трампа прямо там — в саду, где 
вишни растут. Наверное, это их бы удов-
летворило. Кажется, Пелоси не может 
без него жить, — напомнил политолог.

Между тем после захвата Капито-
лия 6 января группой сторонников 
Трампа, которых он, по мнению де-
мократов, «подстрекал к мятежу», си-
туация в США немного успокоилась. 
Но возвращение республиканца в по-
вестку и попытка признать его вино-
вным в этих «преступлениях» лишь 
обнажают не затянувшиеся до конца 
раны, считают эксперты.

Общество и так расколото из-за вы-
боров и последовавших за ними собы-
тий, а открытое желание демократов 
растоптать Трампа уже после его ухо-
да может быть воспринято преданными 
сторонниками республиканца как про-
вокация. Сейчас в США продолжаются 
расследования в отношении участни-
ков штурма. Открыты сотни дел. И хотя 
большинству попавших в руки правоох-
ранителей светят штрафы и сроки от по-
лугода до пяти лет как минимум, 15 бун-
тарям грозит до 20 лет тюрьмы. Поэтому 
стремление демократов наказать Трам-
па и тем самым, возможно, спровоци-
ровать очередное обострение никак 
не вяжется с инаугурационными обе-
щаниями Байдена объединить Америку.

В зачёт качеству
Как судебная система пережила коронавирусную нагрузку

 Новости

«Видим стремление Запада перекроить 
постсоветское пространство»
A — Для нас категорически не-

приемлемы попытки дикто-
вать странам СНГ со стороны, тем бо-
лее из-за океана, то, как им жить и с кем 
дружить. Намерены жёстко противо-
действовать такой политике.

После прекращения огня в Нагорном 
Карабахе нерешённым остаётся во-
прос статуса той части территории, ко-
торая контролируется армянской сторо-
ной. Каким Москва видит выход из этой 
ситуации? Сколько потребуется време-
ни для определения статуса Карабаха?

Мы плотно работаем с Азербайд-
жаном и Арменией по всем аспектам 
нагорнокарабахской проблематики. 
Выстраиваем свою работу на основе 
трёхстороннего заявления от 9 ноября 
2020 года о прекращении огня и всех 
военных действий в зоне конфликта.

Перемирие сегодня обеспечивается 
российским миротворческим контин-
гентом, размещённым вдоль линии со-
прикосновения сторон и в Лачинском 
коридоре. Присутствие наших миро-
творцев в регионе — это фактор, обе-
спечивающий необходимые условия 
для нормализации не только обстанов-
ки в Карабахе, но и в отношениях Баку 
и Еревана в целом.

Хотел бы при этом подчеркнуть, что 
на московском саммите 11 января ли-
деры и Азербайджана, и Армении под-
твердили готовность продвигаться 
именно в этом направлении. В этих це-
лях была сформирована рабочая груп-
па под совместным председательством 
вице-премьеров трёх стран. Её основ-
ная задача — разблокирование транс-
портных и хозяйственных комму-
никаций. Первое заседание рабочей 
группы состоялось в Москве 30 января 
сего года. Теперь к работе приступают 
специалисты трёх стран в части своей 
отраслевой специализации. При этом 
мы рассматриваем перспективы эко-
номического восстановления в более 
широком контексте Южного Кавказа.

Исходим из того, что мир и ста-
бильность в интересах всех партнёров 
по региону, в том числе Грузии, Ира-
на и Турции. Рассчитываем на их под-

держку устремлений Баку и Ерева-
на нормализовать отношения в русле 
трёхстороннего заявления от 9 ноября 
2020 года и договорённостей по итогам 
московского саммита 11 января 2021-го.

Ожидаем, что совместные усилия 
на этом направлении помогут в пер-
спективе сформировать благопри-
ятную среду для выработки некон-
фронтационных подходов к решению 
статуса Нагорного Карабаха в рамках 
Минской группы ОБСЕ. Хотел бы заме-
тить, что ряд принципов, выработанных 
по линии этого востребованного фор-
мата, нашёл своё отражение и в тексте 
трёхстороннего заявления от 9 ноября.

По сравнению с сентябрём 2020 года 
в ноябре число белорусов, которые под-
держивают союз с Россией, снизилось 
на 11% и теперь составляет 40%. Понятно, 
что с Александром Лукашенко Москву 
связывают долгие отношения, но почему 
Россия отказывается от диалога с пред-
ставителями белорусской оппозиции?

Это заблуждение, будто Россия 
поддерживает исключительно бело-
русскую власть, а не народ. Само такое 
разделение искусственно: власть из-
бирается народом и призвана служить 
его интересам. Россия всегда восприни-
мала белорусский народ как братский 
и искренне заинтересована в его бла-
гополучии и процветании. Солидарны 
со всеми гражданами Белоруссии, кто 
выступает за стабильное, поступатель-
ное развитие своей страны и решение 
всех противоречий путём конструктив-
ного общенационального диалога.

К сожалению, против обеих наших 
стран развязана масштабная инфор-
мационная война, в том числе с целью 
внесения раздора между ближайшими 
союзниками и друзьями. Уверены, что 
мудрый белорусский народ самосто-
ятельно разберётся, кто ему действи-
тельно друг и проверенный союзник, 
готовый подставить плечо в трудную 
минуту, а кто пытается использовать 
его в своих нечистоплотных геополи-
тических играх. Исходим из того, что 
судьбу Белоруссии должны решать 
только сами белорусские граждане.

Что же касается диалога с самопро-
возглашёнными «лидерами белорус-
ской оппозиции», комфортно обосно-
вавшимися в европейских столицах 
и получающими там чуть ли не зар-
плату за свою деятельность, назвать 
их подлинными выразителями воли 
всего белорусского народа и радетеля-
ми за его права весьма проблематично.

Насколько сложным для России было 
решение признать выборы в Белорус-
сии на фоне происходящего в этой стра-
не до и после 9 августа 2020 года?

Считаю такую постановку вопро-
са некорректной. В своих оценках Рос-
сия опиралась на мнение международ-
ных мониторинговых миссий, которые, 
в отличие от БДИПЧ ОБСЕ, согласились 
участвовать в наблюдении за голосо-
ванием. Так, в составе только одной 
миссии СНГ в наблюдении участвова-
ли более 180 человек, и их вердикт был 
весьма показателен: выборы прошли 
организованно, без явных нарушений 
и в соответствии с законодательством 
страны.

Разумеется, недостатки есть во всех 
избирательных кампаниях, в том чис-
ле в хвалёных западных демократиях. 
Стоит хотя бы вспомнить, какая вакха-
налия творилась в США в ходе послед-
них президентских выборов.

Можно ли сказать, что российская под-
держка этим летом проложила путь 
к большей настроенности Александра 
Лукашенко на интеграцию с Россией?

Россия не могла не оказать под-
держку Белоруссии в сложный для неё 
период. На то, собственно, и существу-
ют друзья и союзники, чтобы помогать 
в кризисных ситуациях, особенно ког-
да на кону стабильность ближайше-
го соседа и благополучие его граждан.

Хочется верить, что это было вос-
принято как очередное свидетель-
ство верности России своим союзниче-
ским обязательствам и подтверждение 
правильности курса на всестороннее 
укрепление взаимовыгодного сотруд-
ничества, в том числе в рамках Союз-
ного государства.

Лидер демократического большинства в сенате Чак Шумер уверен, что «заметать 
под ковёр» призывы Дональда Трампа к «мятежу» нельзя

Продолжение сериала

Денис Денисов

Директор Института миротворческих 
инициатив и конфликтологии

Последние события на Украине, свя-
занные с прекращением вещания 

нескольких телевизионных каналов 
и кризисом Конституционного суда, при-
влекли внимание и подтвердили мнение, 
что страна не преодолела зону турбулент-
ности в своём развитии.

Бросается в глаза, что все эти собы-
тия проходят на фоне снижения рей-
тингов украинского президента и его 
партии. При внимательном рассмотре-
нии очевиден системный кризис поли-
тической системы, который и порож-
дает регулярные потрясения в стране.

В современном информационном 
пространстве полуправды, чтобы до-
копаться до правды, нужно потра-
тить не один час на поиски нужной 
информации. Этим и займёмся, по-
грузившись в цифры соцопросов.

Ситуация с закрытием трёх попу-
лярных телеканалов NewsOne, 112 и Zik 
многими комментаторами интерпре-
тировалась как агония режима Зелен-
ского и очередной шаг к досрочному 
прекращению полномочий.

Вот только феномен нынешней 
ситуации в том, что, несмотря на до-
статочно большую аудиторию теле-
каналов и поддержку политиков, аф-
филированных с ними, в их защиту 
не выходят десятки тысяч людей, будь 
то в Киеве или в других регионах Укра-
ины. При этом во многих регионах 
поддержка «Оппозиционной платфор-
мы — За жизнь» достаточно высока.

А если присмотреться к рейтин-
гам украинского президента, то не та-
кие они катастрофически низкие. 
Во-первых, распространённым ста-
ло сравнивать показатель Зеленского 
во втором туре президентской кам-
пании (73,22%), в которой принимали 
участие два кандидата, с результата-
ми социологических исследований, 
где фигурируют все политики Украи-
ны (у Зеленского 20–23%). Если же по-
смотреть по первому туру выборов, 
то окажется, что потерял нынешний 
президент Украины порядка 7–8%, 
что точно не является катастрофой.

Немного хуже ситуация у Влади-
мира Зеленского с уровнем доверия. 
По данным Киевского международ-
ного института социологии (КМИС), 
35,6% против 59,6% недоверяющих, 
но если рассмотреть аналогичные 
показатели его конкурентов, то они 
окажутся вполне сопоставимыми: 
так, у Петра Порошенко он составля-
ет 22,7% против 74,4%, у Виктора Мед-
ведчука — 19,6% против 57,4%. Получ-
ше дела в области доверия-недоверия 
обстоят у спикера украинского пар-
ламента Дмитрия Разумкова — 26,6% 
против 28,6%, кстати, именно его про-
чат в будущем на место Зеленского.

Куда серьёзнее уменьшился рей-
тинг пропрезидентской партии «Слу-
га народа» — с 43,16% по результатам 
парламентских выборов 2019 года 
до 15–24% в зависимости от исследо-
ваний, но так как до очередных выбо-
ров ещё более трёх лет, это тоже не-
критические значения.

Надо сказать, что такая ситуация 
с рейтингом украинского президен-
та и его политической силы не может 
не удивлять на фоне их провальной 
политики, которую можно наблю-
дать за последние два года. Населе-
ние Украины продолжает поражать 
запредельно фантастическим терпе-
нием в отношении совершенно без-
ответственных политиков.

В то же время надо помнить, что 
на Украине стабильность и устойчи-
вость политической системы в пер-
вую очередь зависят от консенсу-
са финансово-промышленных групп 
(олигархов) и ключевых внешних 
игроков, с которыми связан Киев. Тут 
необходимо признать, что Зеленский 
и его окружение сумели договорить-
ся. Понятно, что Украина стала соци-
альным государством, правда, только 
для олигархов, а не для простого на-
рода. Но это стало залогом стабильно-
сти Зеленского как президента, кото-
рого особо никто и свергать не хочет.

Всего через полтора года после 
президентских выборов, перечиты-
вая программу кандидата Зеленско-
го, не перестаёшь удивляться тоталь-
ному, абсолютному популизму этого 
произведения. И это касается всего — 
начиная со снятия неприкосновен-
ности с президента и депутатов и за-
канчивая миром в Донбассе.

Как показали эти полтора года, 
Владимир Зеленский как был в душе 
Хлестаковым, так им и остался. Ви-
димо, трансформации в серьёзную 
политическую фигуру уже не прои-
зойдёт. Это означает, что жителям 
Украины придётся продолжать на-
слаждаться новыми эпизодами сери-
ала «Слуга народа», который почти 
незаметно перекочевал с их голубых 
экранов в реальную жизнь.
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Капитальный дисконт
A Страны выступают важней-

шими торговыми партнёра-
ми друг для друга, расторжение догово-
ра негативно скажется не только на уже 
осуществлённых вложениях, но и на но-
вых взаимных инвестициях, говорится 
в письме. Йоханнес Вийлбриф уточняет, 
что разделяет опасения депутатов и обя-
зуется стремиться к достижению сба-
лансированного решения.

«Известия» обратились в минфин ко-
ролевства с просьбой прокомментиро-
вать, на каких условиях Амстердам го-
тов заключить с РФ новое соглашение. 
Там сообщили, что, в отличие от других 
юрисдикций, уже подписавших новый 
договор с Россией, в Нидерландах реаль-
ный, не фиктивный местный бизнес вы-
ступает источником собственного ка-
питала для инвестиций в нашу страну.

В связи с этим там считают целесо-
образным, чтобы в новом соглашении 
были предусмотрены налоговые льго-
ты для частного голландского сектора. 
По действующим условиям на префе-
ренции могут рассчитывать лишь пу-
бличные компании, тогда как интере-
сы нидерландского бизнеса, зачастую 

семейного, недостаточно учтены в но-
вом соглашении, отметили в нидерланд-
ском минфине.

25 марта 2020 года Владимир Путин 
в обращении к гражданам анонсировал 
повышение ставки налога на вывод ка-
питала за рубеж до 15%. Формально она 
и сейчас установлена на этом уровне. Од-
нако благодаря соглашениям об избе-
жании двойного налогообложения (за-
ключены РФ примерно с 100 странами) 
бизнес может оптимизировать уровень 
платежей до 5%, а в ряде случаев и до 0%. 
Россия ранее направила предложения 
перезаключить договоры на новых ус-
ловиях Кипру, Мальте, Люксембургу 
и Нидерландам. С первыми тремя госу-
дарствами соглашения уже удалось под-
писать, хотя с киприотами стоял вопрос 
о разрыве действующего документа.

По новым договорам, если иностран-
ный резидент по крайней мере один год 
владеет не менее 15% в российском пред-
приятии и при этом является публич-
ной компанией, чьи акции котируются 
на бирже, то он платит 5, а не 15%. Кроме 
этого ряд преференций вплоть до полно-
го освобождения от налога в стране ис-

точника доходов предусмотрен для гос-
структур, банков и эмитентов облигаций.

�� СЛОЖНЫЕ ПЕРЕГОВОРЫ

Минфин РФ предложил Амстердаму пе-
ресмотреть СИДН в августе прошлого 
года — на аналогичных Кипру, Мальте 
и Люксембургу условиях. По правилам 
действующего соглашения с королев-
ством если его резидент владеет в рос-
сийской компании не менее 25% устав-
ного капитала и вложил в неё больше 
€75 тыс., то налог для него в РФ состав-
ляет 5% от общей суммы выплачиваемых 
дивидендов, пояснил управляющий пар-
тнёр «Борениус Россия» Андрей Гусев. 
Во всех остальных случаях ставка стан-
дартная — 15%.

Помимо этого сейчас голландские 
резиденты освобождены от налога 
в России при продаже бизнеса, в акти-
вах которого значительную долю зани-
мает недвижимость. Довольно большая 
часть крупных российских девелоперов, 
владельцев торговых центров структу-
рированы через холдинги в Нидерлан-
дах.

Впрочем, Кипр, Мальта и Люксембург, 
в отличие от Нидерландов, действитель-
но не так часто служат источниками соб-
ственного капитала для инвестиций 
в Россию — как правило, это транзитные 
юрисдикции, через которые в РФ вкла-
дывают другие страны или же сам рос-
сийский бизнес, отметил партнёр прак-
тики услуг в области международного 
налогообложения PwC в России Миха-
ил Филинов.

Так или иначе, пока Амстердам от-
ветил на российское предложение от-
казом. Изначально, как писали ранее 
«Известия», королевство настаивало 
на сохранении льготы, во-первых, для 
частного сектора, а во-вторых, для ком-
паний, занимающихся недвижимостью. 
В декабре глава Минфина Антон Силуа-
нов признавал, что переговоры с Нидер-
ландами идут сложно.

— Мы запустили внутриправитель-
ственную, а потом и внутригосудар-

ственную процедуру по денонсации со-
глашения, поэтому мы здесь отступать 
не будем. Почему? Потому что у нас 
и в бюджете предусмотрены дополни-
тельные ассигнования, которые мы не-
дополучали в результате того, что деньги 
уходили через эти транзитные юрисдик-
ции, — заявлял министр.

Впрочем, пока уведомления о денон-
сации в Нидерландах не получили, сооб-
щила пресс-служба минфина королев-
ства в ответ на запрос «Известий».

В пресс-службе российского Ми-
нистерства финансов на просьбу про-
комментировать ход переговоров 
с Амстердамом отметили: последнее 
предложение, полученное от голланд-
ской стороны, не позволяло прийти 
к компромиссу, так как подразумева-
ло сохранение каналов вывода доходов 
из России по низким ставкам.

— На данном этапе прогресс в пере-
говорах отсутствует, поэтому мы идём 
по пути расторжения соглашения. Од-
нако если позиция голландской сторо-
ны изменится, мы готовы вернуться к об-
суждению, — заявили в Минфине.

Само по себе включение льготы для 
частных компаний в СИДН не должно 
привести к существенным потерям для 
РФ, уверен партнёр КПМГ в России и СНГ 
Александр Токарев. Российских «дочек» 
голландских холдинговых компаний, 
которые в конечном итоге принадле-
жат налоговым резидентам Нидерлан-
дов, не так много, отметил он.

Особенно если сравнивать с количе-
ством дочерних организаций субхолдин-
гов, зарегистрированных в Нидерландах, 
но с неголландскими корнями. Так, боль-
шое количество групп из Турции, Японии, 
США, Канады и Великобритании тради-
ционно использовали королевство в ка-
честве трамплина для инвестиций в Рос-
сию, а также в другие страны СНГ.

Они не смогут воспользоваться та-
кой льготой, так как принадлежат 
не голландцам. Более того, и российские 
группы не смогут использовать это по-
слабление по тем же основаниям, резю-
мировал Александр Токарев.

Уквотить за живое
Соцрекламу в интернете хотят сделать обязательной

Анна Устинова

В России хотят сделать обязательной 
социальную рекламу в интернете. 

Члены комитета Госдумы по информ-
политике планируют внести на рассмо-
трение нижней палаты соответствую-
щий законопроект (есть у «Известий») 
10 февраля. Документ предлагает обя-
зать интернет-площадки отдавать под 
социальную рекламу не меньше 5% пло-
щадей или времени от общего объёма 
маркетинговых материалов. Размеще-
нием контента займётся специально 
созданный для этого оператор реклам-
ного пространства, указано в проекте. 
Аналогичный закон уже действует для 
телевизионной рекламы, а также рекла-
мы на баннерах. Но в случае с Сетью не-
понятно, как отслеживать долю соци-
альных материалов, отмечают эксперты.

Законопроект членов комитета Гос-
думы по информполитике предполагает 
поправки в закон «О рекламе». Он вводит 
обязательную квоту в 5% на размеще-
ние социальной рекламы в интернете. 
Предполагается, что это коснётся пло-
щадок, распространяющих рекламу, ко-
торые посещают более 100 тыс. россий-
ских пользователей в сутки.

«Согласно ч. 3 ст. 1 ФЗ “О рекламе”, 
социальная реклама должна состав-
лять до 5% площадей или времени, от-
ведённого для распространения ре-
кламы. Формально такая обязанность 
уже существует и для интернет-компа-
ний. Однако механизм реализации тре-
бования закона, в том числе коррект-
ного определения пятипроцентной 
доли для распространения социальной 
рекламы, отсутствует», — говорится 
в пояснительной записке к документу.

На практике норма о квоте на соц-
рекламу действует для ТВ и уличных 
щитов, отметил автор законопроек-
та, председатель комитета Госдумы 
по информполитике Александр Хин-
штейн. Депутаты предлагают распро-
странить требование на все площад-
ки, в том числе и в интернете.

На первом этапе законопроект за-
тронет сервисы с крупнейшими ре-
кламными системами на рынке: «Ян-
декс», Mail.ru, Rambler, Google, Facebook, 
уточнил Александр Хинштейн. Регуля-
тор будет взаимодействовать не с са-
мими компаниями, а с их рекламными 
площадками.

Важно договориться о единых про-
зрачных правилах и стандартах для 
интернет-индустрии, которые будут 
учитывать интересы всех участни-
ков, отметил генеральный директор 
Rambler&Co Максим Тадевосян. Ком-
пания ведёт переговоры с представи-
телями государства и ИРИ, добавил он.

В «Яндексе» надеются, что законо-
проект будет учитывать специфику 

и сложность рынка интернет-рекла-
мы, а также интересы участников.

В пресс-службах Mail.ru Group 
и Google воздержались от коммента-
риев. В Facebook не ответили на запрос 
«Известий».

Авторы направили законопроект 
в ФАС, Роскомнадзор, Совет Федера-
ции, Общественную палату (ОП) и «Ин-
ститут развития интернета» (ИРИ).

Роскомнадзор поддерживает зако-
нопроект, сказали «Известиям» в ве-
домстве. В Совфеде и ФАС также под-
держали инициативу.

В ОП пока нет сформированной 
официальной позиции. Но документ 
уже положительно оценили члены ко-
ординационного совета по социальной 
рекламе и социальным коммуникаци-
ям при ОП и комиссии ОП по развитию 
некоммерческого сектора и поддерж-
ке социально ориентированных НКО, 
указала председатель этих организа-
ций Елена Тополева-Солдунова.

�� ЕДИНЫЙ ОПЕРАТОР

Законопроект предусматривает соз-
дание системы мониторинга интер-
нет-площадок. Для этого нужен еди-
ный оператор, который будет отбирать 
рекламные продукты на конкурсной ос-
нове и отслеживать выполнение квоты 
в 5% от общего объёма рекламы в ин-
тернете.

«Некоммерческая организация — 
оператор будет получать прогнозные 
значения объёмов рекламы от пло-
щадок-рекламораспространителей 
и в рамках пятипроцентной доли раз-
мещать социальный контент. Для это-
го такая организация будет вести учёт 
рекламных форматов и пространства, 
предоставленных рекламораспростра-
нителями — владельцами информаци-
онных ресурсов для размещения соци-
альной рекламы, а также размещать 
в сети интернет социальную рекламу», 

— говорится в законопроекте.
Право назначать НКО — оператора 

рекламного пространства может по-
лучить Минцифры, указал Александр 
Хинштейн.

По данным трёх источников «Изве-
стий», им может стать «Институт раз-
вития интернета». В сентябре 2020 года 
ИРИ уже подписал меморандум о соци-
альной рекламе с Mail.ru Group, Rambler 

Group и «Яндексом». По нему компа-
нии предоставили ИРИ полномочия 
по размещению соцрекламы на сво-
их ресурсах. По информации одного 
из собеседников «Известий», такой вы-
бор продиктован тем, что организа-
ция имеет наработки и компетенции 
по проведению конкурсного отбора 
социальных проектов.

В ИРИ рассчитывают, что в случае 
принятия законопроекта в Сети суще-
ственно увеличится доля социальной 
рекламы, вырастет популярность об-
щественных проектов и будет вырабо-
тан чёткий механизм распростране-
ния социальной рекламы в интернете, 
сказал генеральный директор ИРИ Ан-
тон Ключкин.

�� МНЕНИЯ РАСХОДЯТСЯ

Вопрос создания единого оператора ре-
кламного пространства пока не прора-
ботан, указал управляющий партнёр 
коммуникационного агентства B&C 
Agency Марк Шерман. Организация 
не сможет в полной мере отследить вы-
полнение требований на размещение 
социальной рекламы, поскольку в зако-
нодательстве они чётко не прописаны, 
а контролировать российские и ино-
странные интернет-площадки доволь-
но проблематично, отметил эксперт.

Необходимо учитывать специфику 
технологий распространения рекла-
мы в Сети, нетрадиционные медийные 
форматы, например нативную рекла-
му, добавил председатель комиссии 
по правовому обеспечению цифровой 
экономики московского отделения Ас-
социации юристов России Александр 
Журавлёв.

Оператор должен обладать не толь-
ко исполнительной функцией мони-
торинга и размещения социальной 
рекламы, но и глубокой экспертизой 
рекламного рынка, а также техниче-
скими возможностями для реализа-
ции всего предложенного, считает ос-
нователь Union Media Group Всеволод 
Адамов. Хотя инициатива сама по себе 
благородная, но контроль показа 5% 
соцрекламы совершенно непонятен, 
указал он.

Отследить выполнение требования 
— задача непростая, согласен директор 
по медиазакупкам GroupM Михаил 
Елисейкин. Впрочем, можно отслежи-
вать выполнение 5% показа соцрекла-
мы постфактум — объём может быть 
рассчитан и виден из отчётности ком-
пании, допустил он.

Инициатива не должна оказать се-
рьёзного влияния на рынок, но при усло-
вии, что мера будет носить стимулиру-
ющий, а не ограничивающий характер, 
считает лидер Better (входит в реклам-
ную группу Dentsu) Люси Виноград.

Процессор пошёл

A 80% этих деталей произво-
дится в Китае. Это основ-

ная причина подорожания продукции, 
пояснили в компании «Марвел-Дис-
трибуция». Производство сократили 
в первую волну распространения ко-
ронавируса в начале прошлого года, 
и его не получается нарастить сразу.

— Мы надеемся, что ближе к апре-
лю ситуация начнёт нормализовывать-
ся, когда выровняется спрос на транс-
портные услуги. Однако многое будет 
зависеть от ограничений из-за панде-
мии коронавируса и возможного смяг-
чения санкций против Китая от но-
вой администрации США, — добавили 
в компании.

Себестоимость производства ком-
понентов продолжит расти минимум 
до середины 2021 года, считает дирек-
тор по развитию бизнеса персональ-
ных систем Lenovo в Восточной Евро-
пе и Азии Ирина Кукина.

Из-за дефицита деталей ввоз элек-
троники в Россию упал ещё в четвёр-
том квартале прошлого года. Сейчас 
в КНР новогодние праздники, на вре-
мя которых производство приостанов-
лено. Поэтому большая часть поста-
вок электроники поступит в Россию 
только в марте–мае, пояснил ведущий 
аналитик Mobile Research Group Эль-
дар Муртазин.

Закупочные цены на электрони-
ку в Китае уже выросли на 10–15%. 
А проблемы с логистикой добавляют 
ещё 2–3% к цене, прокомментировал 
аналитик. По его оценке, в зависимо-
сти от сегмента электроника подоро-
жает на величину от 10 до 40% в тече-
ние 2021 года. Больше всего вырастут 
в цене ноутбуки — до 40–50%, ожидает 
Эльдар Муртазин.

До середины года поставки элек-
троники в Россию могут сократить-
ся еще на 15%, она подорожает ещё 

Наталья Ильина

В ближайшую неделю курс биткоина 
способен пробить отметку $50 тыс., 

ожидают опрошенные «Известиями» 
эксперты. Однако уже в течение одного-
двух месяцев он вернётся в диапазон $37–
40 тыс. Во вторник, 9 февраля, стоимость 
наиболее популярной криптовалюты под-
скочила до исторического максимума — 
$48 тыс. Это произошло на фоне заявле-
ния главы Tesla Илона Маска о покупке 
компанией биткоина на $1,5 млрд. Кроме 
того, он допустил, что Tesla будет прини-
мать оплату в «крипте». Эксперты ожида-
ют, что аналогичные заявления в ближай-
шем будущем могут сделать и другие 
хай-тек-корпорации, но многое будет за-
висеть от финансовых регуляторов.

�� ЕСТЬ ЗАПАС

В понедельник, 8 февраля, стоимость 
биткоина подскочила с $38,5 тыс. 
до $43,9 тыс., достигнув исторического 
максимума. Во вторник ралли крипто-
валюты продолжилось: на пике её курс 
превышал $48,2 тыс. Об этом свидетель-
ствуют данные портала CoinDesk, с кото-
рыми ознакомились «Известия». Затем 
стоимость цифровой валюты пошла вниз, 
опустившись до $46,7 тыс. к 18.00 мск.

Скачок курса произошёл на фоне 
официального заявления производите-
ля электромобилей Tesla о покупке бит-
коина на $1,5 млрд, напомнил ведущий 
аналитик по международным рынкам 
«Открытие Брокер» Алексей Корнилов. 
Компания также сказала, что будет при-
нимать криптовалюты, но пока на огра-
ниченной основе. Резкий рост стоимо-
сти актива связан не столько с объёмом 
покупки, сколько с признанием со сто-
роны крупной и популярной компании.

Если заявления Илона Маска будут 
поддержаны другими лидерами мнений 
и руководителями крупных холдингов, 
то возможно превышение биткоином 
отметки в $50 тыс. в моменте, поделил-
ся прогнозом с «Известиями» управля-
ющий директор рейтинговой службы 
НРА Сергей Гришунин. Однако по мере 
уменьшения влияния этих заявлений 
криптовалюта вновь начнёт снижать-
ся ближе к уровням $35–37 тыс. Сейчас 
она крайне волатильна: коридор коле-
баний биткоина находится в пределах 
$30–50 тыс. за монету, оценили в НРА.

До конца недели первая криптова-
люта будет стараться удержаться около 
$50 тыс. за единицу, и курс продолжит 
подогреваться ажиотажем на рынке, со-
гласен управляющий директор инве-

стиционной компании «Универ Капи-
тал» Артём Лютик. При этом остаются 
прежние факторы риска для цифровой 
валюты: вероятность локдауна в раз-
ных странах мира, следующая за этим 
массовая паника и распродажа акти-
вов, отметил эксперт. По его оценкам, 
серьёзный негатив способен вызвать 
коррекцию на рынке, когда валюта мо-
жет потерять 10–15% стоимости. Тогда 
её курс опустится до $43–45 тыс.

— Сегодня на рынке криптовалюты 
мы наблюдаем скорее не экономиче-
ское, а социальное явление. Фундамен-
тальных причин для столь взрывного 
роста биткоина нет, хотя есть основа-
ния для его удорожания в перспекти-
ве. Актив растёт на заявлениях мощной 
медийной персоны Илона Маска и но-
сит эмоциональный характер, — уверен 

CEO швейцарской финансовой компа-
нии Newcent Владимир Сметанин.

Он напомнил, что в конце янва-
ря рост стоимости «крипты» с $32 тыс. 
до $38,5 тыс. был связан с тем, что Илон 
Маск опубликовал у себя в «Твиттере» 
хештег #Биткоин. Но потом стоимость 
монеты вернулась к $33 тыс. С учётом 
текущего энтузиазма курс цифровой 
валюты, возможно, достигнет $50 тыс., 
после чего можно ожидать коррекцию, 
считает Владимир Сметанин. Впрочем, 
по его прогнозам, на горизонте двух лет 
цены криптоактивов из топ-10 могут 
приблизиться к $100–120 тыс. за монету.

�� РЕШЕНИЕ ЗА РЕГУЛЯТОРОМ

До конца недели цена биткоина может 
обновить уровень $48,2 тыс., солидарен 

Экономика и бизнес

 

Нужен единый опера-
тор, который будет от-
бирать рекламные про-
дукты на конкурсной 
основе и отслеживать 
выполнение квоты

Разрыв отношений с Россией крайне нежелателен, уверен госсекретарь 
по финансам Нидерландов Йоханнес Вийлбриф

Криптой подъём
Биткоину предсказали курс $50 тыс. в течение недели
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примерно на 25%, сказал «Извести-
ям» собеседник в одном из дистри-
бьюторов. Уже сейчас производители 
убирают самые недорогие модельные 
ряды ноутбуков, так как их невозмож-
но произвести из-за роста цен на ком-
понентную базу, сказал он. Крупные 
производители получают запчасти 
приоритетно — им уходит значитель-
ная доля того, что производится, пояс-
нил источник. И дефицит затрагивает 
в основном производителей второго 
эшелона. Также морская логистика 
подорожала в 1,5 раза. Из-за разба-
лансировки схем оборота контейне-
ров их не хватает, сказал собеседник 
«Известий».

По оценке Ирины Кукиной, закупоч-
ные цены на ноутбуки вырастут не так 
сильно — ещё на 12–15% в долларовом 
эквиваленте. При этом она не исклю-
чила курсовых изменений, которые бу-
дут дополнительно влиять на рост ко-
нечной цены.

В объед и нён ном ри тей лере 
«М.Видео — Эльдорадо» не планируют 
существенных изменений в ценовой 
политике, сказали «Известиям» в ком-
пании.

�� ПОСЛЕ 8 МАРТА

Роста цен на смартфоны до конца мар-
та не ожидается, отметили в компа-
нии «Марвел-Дистрибуция». Крупней-
шие производители, которые занимают 
85% рынка, определяют их не менее чем 
на квартал, пояснили там. Сейчас можно 
наблюдать, что задерживается выпуск 
новинок, но острого дефицита гадже-
тов, чтобы на полку нечего было поста-
вить, нет, добавили в компании.

Цены на смартфоны пока удержи-
вают крупные производители, прежде 
всего Samsung, который меньше дру-
гих завязан на китайских поставщиков 
компонентов, говорит Эльдар Мурта-
зин. Новые модели гаджетов могут по-
дорожать во второй половине марта 
или в апреле, после 23 Февраля и 8 Мар-
та, на которые в качестве подарка ча-
сто покупают смартфоны, отметил он.

Сигналом для повышения цен 
может стать также выход новинок 
Samsung А-серии, самой массовой ли-

нейки производителя, добавил анали-
тик. По его словам, на старые модели 
роста цен можно не ждать, но и скидок 
на них не будет.

Дефицит смартфонов в прошлом 
году затронул поставки всех брендов 
и не прекратился до сих пор, сообщил 
источник в одном из мобильных опе-
раторов, уточнил он. По его мнению, 
дефицит может отразиться на ценах 
на мобильные телефоны, но офици-
альной информации от поставщиков 
по росту цен отгрузок пока не поступа-
ло. Ситуация может улучшиться в кон-
це первого — начале второго квартала, 
добавил собеседник издания.

По данным GS Group, в четвёртом 
квартале прошлого года импорт теле-
фонов оказался провальным, его объё-
мы снизились на 27% до 11,7 млн штук — 
это самый низкий объём за последние 
четыре года. Всего в 2020 году в Россию 
ввезли 43,3 млн мобильных телефонов 

— на 10% меньше, чем годом ранее. При-
чина — в сокращении поставок недо-
рогих смартфонов, пояснили в компа-
нии. Импорт дорогих и средних по цене 
гаджетов также снизился в сравнении 
с 2019 годом, это связано с сокращени-
ем Huawei и Xiaomi объёма поставля-
емых партий товаров, добавили в GS 
Group.

Также могут вырасти цены на ак-
сессуары к смартфонам и акустику, 

этот тренд уже начался в конце про-
шлого года. В частности, на 20% вы-
росла стоимость Apple AirPods. Ри-
тейлеры продают остатки товара 
по старой стоимости, а на своём сай-
те производитель уже реализует на-
ушники по новым ценам, рассказал 
источник, близкий к одному из ри-
тейлеров. «Яндекс» в конце года под-
нял цены на свою продукцию на 10%, 
производитель флеш-накопителей 
SanDisk — на 15%, добавил собеседник 
издания. Продавцы сами устанавли-
вают цены на устройства, ответили 
в «Яндексе».

Цены на колонки и наушники мо-
гут вырасти на 15–20%, оценил Эльдар 
Муртазин.

В ФАС «Известиям» сказали, что 
цены на непродовольственные то-
вары, в том числе бытовую техни-
ку и электронику, не подлежат госу-
дарственному регулированию. Если 
служба выявит злоупотребления, ко-
торые привели к необоснованному 
росту цен, к организациям применят 
меры антимонопольного реагирова-
ния, сказали в пресс-службе ведом-
ства.

В Минпромторге, Apple, Xiaomi, 
Huawei, Honor, а также в «Связном» 
на момент публикации не ответили 
на запрос «Известий». В Samsung и Asus 
отказались от комментариев.

Вакцина для рубля

Евгений Миронюк

Финансовый аналитик

В конце первой недели февраля рубль 
начал существенно укрепляться, что 

стало причиной роста доверия к отече-
ственной валюте. Почему до этого расту-
щие котировки нефти не оказывали столь 
существенного действия?

Из множества факторов, которые 
ранее влияли на рубль, к началу фев-
раля наиболее значимыми стали гео-
политические риски и котировки цен 
на нефть. Несмотря на заявления пред-
ставителей власти о том, что зависи-
мость экономики, и в частности курса 
рубля, от сырья значительно снизи-
лась из-за уменьшения доли нефте-
газовых доходов в структуре феде-
рального бюджета примерно до одной 
трети, рубль коррелирует с ценами 
на чёрное золото. Бюджетное прави-
ло не компенсирует полностью дисба-
ланс поступления валюты на внутрен-
ний рынок.

Минфин в рамках бюджетного 
правила сократил покупки валюты 
до 45,6 млрд рублей (106,5 млрд меся-
цем ранее). Теперь спрос на доллары 
на внутреннем рынке будет значитель-
но меньше при текущем диапазоне цен 
на нефть, что долгосрочно поддержит 
рубль.

В любом случае компенсационный 
механизм бюджетного правила ни ра-
нее, ни сейчас не покрывал полностью 
потребности экспортёров в покупке 
или продаже валюты на внутреннем 
рынке. Ориентиром для курса высту-

пает стоимость барреля нефти в ру-
блях. Она впервые с января 2020 года 
превысила 4000 рублей за баррель 
Brent. Это значение выше средних, на-
блюдавшихся в последние годы.

Есть фундаментальные причи-
ны, по которым нефть подорожала 
до уровней, наблюдавшихся в феврале 
2020-го. Позиция ОПЕК+ продолжает 
влиять на сокращение излишков неф-
ти, запасы в Китае снижаются, а в клю-
чевом хранилище США они сейчас 
ниже среднего уровня за пять лет. Са-
удовская Аравия сохраняет неизмен-
ными цены на нефть для азиатского 
рынка вопреки ожиданиям их умень-
шения.

Считаю, что, хотя полноценного 
восстановления спроса ещё не прои-
зошло, потребление нефти вернётся 
к уровню 2019-го к концу года. ОПЕК + 
проявляет бо`льшую дисциплину (99% 
выполнения сделки), чем ожидалось 
участниками рынка. После прохожде-
ния коррекции не исключаем тестиро-

вания сопротивления $60 за баррель 
Brent. В ожидании этого инвесторы на-
ращивают позиции в «сырьевых» ва-
лютах: канадском и австралийском 
долларе, рубле и др.

Конечно же значение стоимости 
барреля в рублях не определяющее 
для курса российской валюты, и надо 
учитывать снижение торгового ба-
ланса более чем в два раза от макси-
мумов 2018 года, но всё же рубль вы-
глядит относительно недооценённым 
при текущей цене нефти. Потенци-
альное улучшение платёжного балан-
са в ближайшие месяцы окажет под-
держку курсу. В ходе торговой сессии 5 

февраля цена Brent в моменте достигла 
4500 руб./баррель. Вероятно снижение 
курса к значениям, соответствующим 
3500–4000 руб./баррель. Верхняя гра-
ница этого диапазона предполагает, 
что при условной стоимости $59 за бар-
рель Urals рубль укрепится к 67,8 руб./$.

Этому препятствуют обострив-
шиеся санкционные риски. Впрочем, 
я считаю, что основным в санкцион-
ной повестке была неопределённость, 
связанная с паузой, которую взяла 
американская сторона в период с мо-
мента выборов до инаугурации Джо 
Байдена 20 января. Его жёсткие пред-
выборные высказывания заставляли 
закладывать инвесторов все санкци-
онные сценарии в риск-модели. Не-
смотря на увеличение количества 
недружественных высказываний 
на Западе в отношении России, в на-
чале февраля санкционная повестка 
была конкретизирована.

Иностранные инвесторы не ус-
лышали ничего, что могло бы отпуг-
нуть их или ограничить их возможно-
сти на российском рынке. Расширение 
персональных санкций, включая замо-
розку активов, является перманент-
ным процессом с 2014 года. Второй во-
прос — усиления противодействия 
США «Северному потоку-2» — также 
давно учтён инвестсообществом.

Притоку средств в активы разви-
вающихся стран способствует опти-
мизм на рынках, связанный с ходом 
вакцинации в мире. Вакцинация поч-
ти 30 млн человек в США и ожидание 
принятия стимулов, предложенных 
Байденом, способствуют достижению 
фьючерсом на американский S&P 500 
рекордных максимумов.

Конечно же не стоит ждать укре-
пления рубля к 67,8 руб./$ в обозримой 
перспективе. Риском остаются не фор-
мализованные на бумаге санкции, 
а весьма ограниченный потенциал не-
энергетического сотрудничества Рос-
сии и Европы. Волна протекционизма 
с обеих сторон вновь ударит по това-
рообороту. Но российская экономика 
уже адаптировалась к режиму взаим-
ных ограничений, и при текущей цене 
на нефть рубль будет тяготеть к диа-
пазону $72–76,5 руб./$ и 87–92 руб./€.

 Экономика и бизнес

Час СУГа
Бизнес просит субсидировать поставки топлива на Дальний Восток

Валерий Воронов

Б изнес попросил правительство вве-
сти субсидии на перевозку сжи-

женных углеводородных газов (СУГ) 
на Дальний Восток. Письмо с таким 
предложением Независимый топлив-
ный союз (НТС) направил вице-премье-
ру Александру Новаку (есть у «Известий»). 
Мера поможет решить проблему дефи-
цита топлива в ДФО, считают авторы 
инициативы. В случае нехватки бензина 
или его высокой цены водители смогут 
переоборудовать автомобиль на более 
дешёвый и доступный вид топлива — СУГ. 
Однако 9 февраля оптовые цены на сжи-
женные углеводородные газы на бир-
же уже взлетели до 34,55 тыс. рублей 
за тонну, показав новый исторический 
максимум.

�� СНИЗИТЬ СПРОС

Письмо с просьбой ввести субсидии 
на перевозку сжиженных углеводо-
родных газов в ДФО НТС направил ви-
це-премьеру Александру Новаку 8 фев-
раля. Союз предложил компенсировать 
РЖД потери в доходах в размере до 4 тыс. 
рублей за тонну перевозимого топлива 
в Дальневосточный регион. Субсидию 
предполагается платить из федераль-
ного бюджета.

«Учитывая сложившуюся в настоя-
щий момент ситуацию с острым дефи-
цитом топлива в ДФО, субсидирование 
железнодорожных перевозок — страте-
гически верное и эффективное решение 
топливообеспечения округа», — сказа-
но в письме.

СУГ — замена бензина, и его объём 
в структуре потребления на дальнево-
сточном топливном рынке растёт с каж-
дым годом, сказал «Известиям» прези-
дент НТС Павел Баженов.

— В условиях уже готовой инфра-
структуры для использования СУГ 
и сравнительно недорогой стоимости 
переоборудования автомобилей увели-
чение предложения СУГ позволит сни-
зить спрос на бензин, что в свою очередь 
позволит сбалансировать находящийся 
в кризисе дальневосточный топливный 
рынок и удовлетворить общий спрос по-
требителей, — заключил Павел Баженов.

В середине января на Хабаровском 
НПЗ из-за технических работ останови-
лось производство бензина. Из-за сооб-
щений о дефиците топлива на местных 
АЗС выстраивались очереди. Для вос-
полнения запасов в Хабаровском крае 
и других регионах ДФО Минэнерго рас-
порядилось организовать поставки бо-
лее 38 тыс. т бензина с НПЗ Уральского, 
Сибирского и Приволжского федераль-
ных округов.

Для решения топливной проблемы 
в ДФО Минэнерго ещё в 2020 году раз-

работало проект постановления пра-
вительства, который предусматривает 
предоставление РЖД субсидий из феде-
рального бюджета. Выплаты позволили 
бы возместить компании недополучен-
ные доходы из-за введения льготных та-
рифов на перевозку моторного топли-
ва для реализации на Дальнем Востоке. 
Меру планировали распространить 
только на бензин, дизель и топливо для 
реактивных двигателей.

— Реализация указанной меры была 
отложена, так как не был решён вопрос 
об источниках финансирования. Теперь 
на фоне дефицита топлива на Дальнем 
Востоке правительство вновь верну-
лось к её обсуждению. Но бизнес на-
деется, что поддержка будет распро-
странена не только на бензин и дизель, 
но и на СУГ, — сказал «Известиям» зам-
пред наблюдательного совета ассоциа-
ции «Надежный партнёр» (объединяет 
поставщиков и продавцов энергоресур-
сов) Дмитрий Гусев.

Необходимость поддержки транс-
портировки топлива в ДФО особенно 
ощутима в условиях роста оптовых цен 
на СУГ на бирже, считает старший ана-
литик ИАЦ «Альпари» Анна Бодрова. 
9 февраля стоимость этого топлива под-
скочила на торгах до 34,55 тыс. рублей 
за тонну, обновив достигнутый осенью 
2018-го исторический максимум, сле-
дует из данных Санкт-Петербургской 
международной товарно-сырьевой бир-
жи. За один день биржевая цена на СУГ 
выросла на 7,7%, а с начала года она уве-
личилась уже на 46%.

�� ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ЭФФЕКТ

Сейчас за доставку тонны топлива 
в ДФО из европейской части России оп-
товые покупатели платят по тарифу 8–12 
тыс. рублей. Поэтому обсуждаемые суб-
сидии могут увеличить объём предло-
жения и доступность СУГ на дальнево-
сточном рынке, считает Дмитрий Гусев. 
В случае дефицита бензина и дизеля 
в регионе или их подорожания водите-
ли смогут переоборудовать автомоби-
ли и перейти на доступное газомотор-
ное топливо, указал эксперт.

Как писали «Известия», переобору-
довать машину под газ стоит около 40 
тыс. рублей. Парк таких авто продолжа-
ет расти, отметил Дмитрий Гусев. По его 

данным, сегодня из 53 млн автомобилей 
в России около 2,5 млн оборудовано под 
газомоторное топливо.

В 2017 году в стране было 1,5 млн ма-
шин на газе, в 2018-м — 1,7 млн, в 2019-м — 
более 2 млн, сообщили «Известиям» 
в МВД.

В РЖД «Известиям» сказали, что пре-
доставление субсидий находится в ком-
петенции правительства, и компания, 
безусловно, выполнит все принятые 
кабмином решения. В Минфине отме-
тили, что предложение НТС в ведомство 
не поступало.

В аппарате вице-премьера Алексан-
дра Новака «Известиям» сказали, что 
письмо получили и направили в Мин-
энерго. В ведомстве отметили, что 
Мин энерго и ФАС уже пришли к до-
говорённости о внесении изменений 
в совместный приказ, направленный 
на увеличение минимальной величины 
продаваемых на бирже сжиженных угле-
водородных газов в 1,5 раза — с 5 до 7,5% 
от производства. Минэнерго продолжит 
консультации с ФАС для выработки мер 
по нивелированию дальнейшего роста 
биржевых цен на СУГ, добавили там.

В ФАС на момент публикации на за-
прос не ответили.

Как писали «Известия», в отличие 
от рынков других федеральных округов 
России в ДФО наблюдается регулярный 
дефицит моторного топлива в оптовом 
сегменте. На 11 субъектов округа прихо-
дится лишь два НПЗ (комсомольский 
«Роснефти» и хабаровский «Независи-
мой нефтегазовой компании»). Топливо 
из западной части России невыгодно по-
ставлять на Дальний Восток из-за высо-
кой стоимости транспортировки.

Упрощение поставок СУГ и льготы 
на перевозки груза в ДФО могут помочь 
разрешить ситуацию с дефицитом то-
плива в регионе, считает Анна Бодрова.

— Завышенный ценник вследствие 
вакуума предложения и высокого спро-
са из-за холодной зимы и погодных ус-
ловий — постоянная проблема Дальне-
го Востока, практически без разбивки 
по субъектам области. Поэтому меха-
низм льгот здесь вполне жизнеспосо-
бен, — заявила она.

Однако СУГ заменяет бензин только 
на автомобилях, на которых установле-
но газомоторное оборудование. Их доля 
в общем автопарке пока невелика. Поэ-
тому СУГ нельзя считать полноценной 
заменой бензину, считает аналитик ГК 
«Финам» Алексей Калачёв.

Если снизить тарифы на перевозку 
бензина и дизеля, но не снизить на пе-
ревозку газомоторного топлива, то оно 
потеряет конкурентное ценовое пре-
имущество, отметил он. А сохранение 
доступности — важный стимул для 
программы перевода транспорта на га-
зомоторное топливо, заключил эксперт.

МНЕНИЕ 

« ИНОСТРАННЫЕ 
ИНВЕСТОРЫ НЕ 
УСЛЫШАЛИ НИ-

ЧЕГО, ЧТО МОГЛО БЫ ИХ 
ОТПУГНУТЬ ИЛИ ОГРАНИ-
ЧИТЬ ИХ ВОЗМОЖНОСТИ 
НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ

СУГ — замена бензина, 
и его объём в структуре 
потребления на дальне-
восточном топливном 
рынке растёт с каждым 
годом

Криптой подъём
Биткоину предсказали курс $50 тыс. в течение недели
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Артём Моисеев, CEO компании J2TX, ко-
торая специализируется на криптова-
лютах. Однако, по его словам, возможен 
и другой вариант: в случае фиксации 
прибыли крупными игроками цена скор-
ректируется до январского максимума 
в $42 тыс. Затем в течение месяца пока-
затель может вырасти до $55,7 тыс., ожи-
дает эксперт.

Достижения рубежа в $50 тыс. мож-
но ожидать до конца февраля, считает 
руководитель отдела анализа данных 
CEX.IO Broker Юрий Мазур. Он добавил, 
что на курс биткоина способна оказать 
влияние риторика американских зако-
нодателей и представителей местных 
органов самоуправления США. Если 
другие крупные компании последу-
ют за Tesla, различные штаты могут на-
чать предпринимать консолидирован-
ные действия по регламентированию 
использования криптовалюты на сво-
ей территории.

Tesla заявила, что нацелена на дивер-
сификацию и максимизацию доходно-
сти финансовых активов, не участву-
ющих в поддержании необходимого 
уровня ликвидности: потенциал ро-
ста биткоина соответствует этим це-
лям, добавил директор аналитического 
департамента «Фридом Финанс» Вадим 
Меркулов. По его словам, вслед за Tesla 
аналогичные шаги могут сделать дру-
гие высокотехнологичные компании — 
например, Square, Inc. Джека Дорси. Ре-
шающим фактором будет одобрение 
инициативы Tesla на законодательном 
уровне, подчеркнул эксперт.

— В теории использование «крипты» 
могло бы помочь диверсифицировать ри-
ски при расчётах, однако для этого сре-
ди контрагентов должен быть широкий 
круг единомышленников, готовых про-
водить операции в таком формате. Так-
же возможной причиной использования 
биткоина может быть стремление к ди-
версификации валютных рисков ввиду 
ожидания снижения курса доллара и дли-
тельного периода низких ставок в миро-
вой экономике, — разъяснил управляю-
щий директор АКРА Владимир Сноркин.

По предположениям руководите-
ля аналитического отдела департамен-
та персонального обслуживания бан-
ка «Зенит» Георгия Окромчедлишвили, 
с помощью биткоина Илон Маск пыта-
ется защитить Tesla на одном из круп-
нейших для неё рынков — КНР, где вла-
сти, судя по всему, готовятся применить 
к компании жёсткие санкции за несоот-
ветствие качества локально выпускае-
мых под этой маркой электромобилей 
заявленным в рекламе характеристикам.
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Добрый час
Роспотребнадзор зарегистрировал экспресс-тест  
на COVID-19

Анна Урманцева, Денис Гриценко

В начале февраля Роспотребнадзор 
зарегистрировал отечественный 

экспресс-тест для определения корона-
вируса, который даёт результат вчетве-
ро быстрее ПЦР-анализа. Об этом «Извес-
тиям» сообщили в ЦНИИ эпидемиологии 
Рос потребнадзора, разработавшем на-
бор реагентов. Точность и стоимость 
обычного и ускоренного теста одинако-
вы, говорят учёные. Создать экспресс-тест 
удалось благодаря масштабированию 
производства специального фермента, 
который теперь выпускается в России.

Учёные смогли кратно уменьшить 
срок проведения анализа на корона-
вирус за счёт фермента под названием 
Bst-полимераза, который существен-
но ускоряет реакцию. Раньше этот фер-
мент в основном использовали в науч-
но-исследовательских целях, пояснил 
один из главных разработчиков нового 
теста, руководитель научной группы раз-
работки новых методов диагностики за-
болеваний человека ЦНИИ эпидемиоло-
гии Роспотребнадзора Камиль Хафизов.

— Это тоже полимераза (как и фермент, 
нужный для обычного ПЦР-теста. — «Из-
вестия»), но у неё есть свои особенности. 
Например, при проведении обычного 
ПЦР нужно всё время циклически ме-
нять температуру. А здесь температура 
одна, поэтому время на её смену не тра-
тится. Вся реакция занимает 15–20 ми-
нут, в отличие от полутора-двух часов 
у ПЦР, — пояснил Камиль Хафизов.

Экспресс-тест называется «Ампли-
Сенс SARS-CoV-2-IT». Он выдаёт резуль-
тат за час-полтора вместо 4–5 часов 
у обычного ПЦР-теста. 45 минут уходит 
на выделение нуклеиновых кислот (это 
общий этап и для обычного ПЦР-теста, 
и для ускоренного), пять минут — обрат-
ная транскрипция и 15–20 минут — сама 
амплификация (у ПЦР-теста эта часть за-
нимает два часа).

Новый тест проводится на том же обо-
рудовании, что и обычный ПЦР, и его мо-
жет делать тот же персонал. Стоимость 
систем также не различается.

�� НАРАСТИЛИ МОЩНОСТИ

Раньше такой тест в России не мог быть 
создан из-за отсутствия Bst-полимеразы. 
Покупка фермента за границей приво-
дила к серьёзному удорожанию теста: 
только Bst-полимераза стоила примерно 
столько же, сколько и сам ПЦР-тест. Кро-
ме того, людей, которых нужно было те-
стировать, было в разы меньше.

Точность нового теста примерно со-
ответствует предыдущему, поэтому его 
можно будет считать основным анали-
зом, а не дополнительным.

— Там, где анализируется мазок с вы-
сокой или средней вирусной нагрузкой, 
оба теста (и ПЦР, и экспресс-тест) рабо-
тают примерно одинаково, — объяснил 
Камиль Хафизов. — Там, где количество 
вирусных частиц в мазке мизерное, на-
чинает выигрывать медленный ПЦР-
тест. С другой стороны, экспресс-тест 
получился более специфичным. То есть 
он в теории даёт меньше ложноположи-
тельных результатов.

Пока экспресс-тест определяет один 
фрагмент коронавируса, уточнил Камиль 

Хафизов. Поэтому есть вероятность, что 
мутировавший вариант SARS-CoV-2 ана-
лиз не определит. Возможен ложноотри-
цательный результат, если изменения 
затронут участок вируса, который ис-
пользуется в тест-системе. Об этом ра-
нее предупреждало Управление по сани-
тарному надзору за качеством пищевых 
продуктов и медикаментов США (FDA).

Сейчас в ЦНИИ эпидемиологии раз-
рабатывают ещё один вариант экспресс-
теста, который будет определять SARS-
CoV-2 по двум фрагментам, сообщил 
Камиль Хафизов.

— Если один «испортится», то второй 
будет спасать, — пояснил он. — Это бу-
дет тот же самый тест, но включающий 
два исследуемых участка. Если корона-
вирус мутирует, то нам не придётся от-
зывать наш тест, снимать его с произ-
водства. Если один фрагмент не будет 
давать сигнал, то сработает другой, дав 
время производителю на исправление 
ситуации.

Экспресс-методы определения в маз-
ке коронавируса важны и нужны, отме-
тил руководитель лаборатории геном-
ной инженерии МФТИ Павел Волчков.

— Перед учёными всегда стоит зада-
ча сделать тест, который ещё быстрее. 
И всегда была проблема с экспресс-те-
стами: они были серьёзно дороже ПЦР. 
То, что дешёвые экспресс-тесты появи-
лись на российском рынке, это, конечно 
же, хорошо, — сказал эксперт.

�� ВЫЯВИТЬ ПРОФИЛЬ

Если обычно результатов анализа 
на коронавирус нужно ждать двое су-
ток, то экономия четырёх часов вряд 
ли даст какой-то эффект, выразил скеп-
сис директор научно-клинического 
центра прецизионной и регенератив-
ной медицины Казанского федерально-
го университета (вуз — участник проек-
та повышения конкурентоспособности 
образования «5–100») Альберт Ризванов.

— Сложность в том, что основное вре-
мя съедают логистика образцов и попа-
дание диагноза к пациенту. Кроме того, 
людям, которые привыкли работать 
с ПЦР-тестом, довольно сложно будет 
освоить новый протокол исследования. 
В этом есть трудность внедрения ново-
го теста, — добавил эксперт.

В Роспотребнадзоре подчеркну-
ли, что экспресс-тест особенно нужен 
для тех мест, где требуется быстрый ре-
зультат или высокая пропускная способ-
ность. Больницам важно быстро понять: 
по «профилю» ли поступивший пациент 
и нужно ли держать его лишние четы-
ре часа, ожидая результатов, когда коек 
не хватает. Также тест необходим для по-
токовых лабораторий с большим количе-
ством заказов. Экспресс-тесты полезны 
в случае выполнения анализов в аэро-
портах и на железнодорожных вокзалах.

В ноябре прошлого года Роспотреб-
надзор сократил максимальные сро-
ки проверки анализов на коронавирус 
с трёх суток до двух. Норматив в 48 часов 
для получения результата теста на коро-
навирусную инфекцию слишком боль-
шой, заявил позже президент Владимир 
Путин на совещании с членами прави-
тельства. Глава государства отметил, что 
считает нужным сократить этот срок.

Мария Недюк, Наталия Михальченко, 
Анна Урманцева, Наталия Портякова

Комиссия ВОЗ проведёт второй этап 
расследования в Ухане, сообщил 

«Известиям» эксперт группы Всемир-
ной организации здравоохранения 
от РФ Владимир Дедков. Он отметил, что 
в ходе поездки в Ухань экспертам ВОЗ 
позволили посетить два госпиталя, где 
лечили первых больных, и крупный оп-
товый рынок. Специалисты побеседова-
ли с врачами, пациентами и их родствен-
никами, а также побывали в Уханьском 
институте вирусологии. Это не дало ни-
каких новых сведений о начале пан-
демии COVID-19. Об этом во вторник 
на пресс-конференции по итогам четы-
рёхнедельного расследования в Ухане 
заявили эксперты организации. Наибо-
лее вероятная гипотеза происхождения 
коронавируса — передача от животного 
к человеку через промежуточное звено. 
Что это за животное, неизвестно.

�� ИСТОЧНИК НЕ УСТАНОВЛЕН

Пока невозможно установить, откуда 
произошёл возбудитель COVID-19 и как 
он попал на уханьский рынок. Об этом 
сообщили эксперты Всемирной органи-
зации здравоохранения (ВОЗ) на пресс-
конференции 9 февраля. Уже можно 
сказать, что передача SARS-CoV-2 от ле-
тучей мыши к человеку маловероятна. 
Животное, ставшее источником корона-
вируса нового типа, ещё не установлено. 
При этом гипотеза о появлении вызвав-
шего пандемию коронавируса в резуль-
тате лабораторного инцидента «край-
не маловероятна», заявил на брифинге 
эксперт ВОЗ по зоонозным инфекциям 
и продовольственной безопасности Пи-
тер Бен Эмбарек.

— Таким образом, эта гипотеза не бу-
дет использоваться в нашей дальнейшей 
работе над изучением того, откуда про-
изошёл вирус, — сказал он.

Наиболее вероятной из всех рассмо-
тренных версий можно считать пере-
дачу вируса от животного к человеку 
через промежуточный резервуар, со-
общил специалист.

Пресс-конференция была посвящена 
итогам расследования в Ухане, которое 
четыре недели вели учёные из США, Ав-
стралии, Германии, Японии, Великобри-
тании, России, Нидерландов и других 
стран. Всего в работе приняли участие 
17 учёных из комиссии и 17 специалистов 
из Китая, сообщил «Известиям» участ-
ник миссии ВОЗ от России — замести-
тель директора НИИ эпидемиологии 
и микробиологии имени Пастера Вла-
димир Дедков.

— Мы посетили два госпиталя, где 
лечили первых больных, беседова-
ли с врачами, бывшими пациентами, 
их родственниками. Побывали в му-
зее COVID-19, в Институте вирусоло-
гии и на рынке морепродуктов Хуанань 
в Ухане. Со стороны ВОЗ группа состояла 
из 17 человек из десяти стран и стольких 
же китайских коллег. На всех объектах 
мы были вместе. Первая часть миссии 
завершается, но будет и вторая часть, — 
сообщил «Известиям» Владимир Дедков.

Вероятно, в ближайшее время поя-
вится новая информация о работе ко-
миссии ВОЗ в Китае, ожидает руководи-
тель лаборатории геномной инженерии 
МФТИ Павел Волчков.

— Проведена скорее внутренняя 
пресс-конференция для граждан Ки-
тая, где была озвучена проправитель-
ственная гипотеза. Сейчас эксперты 

пересекут границу, проанализируют 
собранную информацию и выскажут-
ся, — считает эксперт.

�� ДЕЛО ВИРУСОЛОГОВ

Ранее один из членов экспертной груп-
пы, американский зоолог Питер Да-
шак заявлял СМИ, что в экспедиции 
удалось найти некие «важные улики». 
Сама работа этого учёного в комиссии 
ВОЗ стала причиной для скандальных 
слухов. В частности, тайваньские СМИ 
написали, что он имеет в этом рассле-
довании конфликт интересов. Питер Да-

шак — президент организации EcoHealth 
Alliance, у которой есть долгосрочные 
финансовые связи с Уханьским инсти-
тутом вирусологии. Более того, в адрес 
этой компании уже выдвигали обвине-
ния, что она спонсирует создание искус-
ственных патогенов. Поэтому существу-
ет мнение, что этому человеку выгодно 
поддерживать версию о природном про-
исхождении COVID-19 на уровне ВОЗ.

Как писали «Известия», в 2015 году 
в журнале Nature был опубликован ма-
териал об экспериментах по созданию 
гибридной версии коронавируса. Учё-

ные изложили методику создания ис-
кусственного патогена и проверки его 
способности к заражению на мышах 
и клетках эпителия лёгких человека.

До сих пор трудно определить, как 
образовался коронавирус, сказал 
«Известиям» профессор кафедры ге-
номики и биоинформатики СФУ, про-
фессор Гёттингенского университета 
Константин Крутовский. У учёных нет 
на руках каких-либо документальных 
доказательств, только геном коронави-
руса, обратил он внимание.

— Сегодня благодаря современным 
технологиям то, что можно скомбини-
ровать в лаборатории, может произой-
ти и в природе. Понять, где это произо-
шло на самом деле, невозможно. Однако 
природный носитель до сих пор не най-
ден. Для меня этот факт принципиален, — 
подчеркнул эксперт.

�� С ПОЛИТИЧЕСКИМ ОТТЕНКОМ 

С самого начала эпидемии коронавирус 
и его истоки оказались не только дилем-
мой для научного сообщества, но и ин-
струментом идеологической борьбы 
Запада и Китая. Прежняя администра-
ция США навесила на COVID-19 ярлык 
«китайский», или «уханьский», вирус, 
а затем стала активно вкидывать в ме-
диапространство мысль о том, что пер-
вопричиной пандемии стала утечка 
вируса из Уханьского института вирусо-
логии. Китайцы не оставили это без от-
вета и пустились в контратаку, выдвинув 
теорию, что патоген в КНР ещё осенью 
2019 года завезли американские военные 
с исследовательской базы Форт-Детрик 
в Мэриленде.

В дальнейшем в китайской прессе 
стала проходить информация, что ко-
ронавирус был впервые замечен в Ухане, 

но сама болезнь родилась за пределами 
Китая. Много писали о том, как за четы-
ре дня до первой кластерной вспыш-
ки коронавируса в Ухане пациент с тя-
жёлым воспалением лёгких поступил 
больницу в Париже. И как показали бо-
лее поздние анализы, взятые у этого 
мужчины, он болел COVID-19. В Китае 
писали о похожих случаях, выявленных 
ретроспективно в Италии, Индии и дру-
гих странах. В последние недели одной 
из самых популярных версий среди ки-
тайских вирусологов стала идея, что ко-
ронавирус завезли в КНР на импортных 
замороженных продуктах (эту версию 
на брифинге отверг глава миссии ВОЗ).

Как не раз давал понять исполнитель-
ный директор программы ВОЗ по чрез-
вычайным ситуациям в области здраво-
охранения Майк Райан, в Китае команда 
вирусологов будет искать ответы, ко-
торые могут защитить нас в будущем, 
а не «искать виноватых». Но это не спас-
ло миссию команды ВОЗ от новых ин-
синуаций политического толка. Едва 
иностранные эксперты приступили к ра-
боте на месте, госсекретарь США Энто-
ни Блинкен уже обвинял Китай в препят-
ствовании их работе. Якобы китайская 
сторона «совершенно не соблюдает тре-
бований», касающихся предоставления 
экспертам ВОЗ беспрепятственного до-
ступа на объекты, где первоначально 
был обнаружен COVID-19. Питер Дашак, 
в свою очередь, заметил: китайцы про-
демонстрировали уровень открытости, 
на который команда не рассчитывала, 
и предоставили полный доступ ко всем 
объектам и персоналу, которые экспер-
ты запросили.

Как бы там ни было, учёным и полити-
кам ещё предстоит ответить на массу во-
просов о пандемии и ставить точку в во-
просе происхождения вируса пока рано.

Наука

Армия

Заполярный экспресс
Новейший десантный корабль идёт в Арктику

Антон Лавров, Алексей Рамм 

Поступивший на Северный флот боль-
шой десантный корабль (БДК) про-

екта 11711 «Пётр Моргунов» отправят 
на арктические маршруты. Планируется 
сделать его важнейшим элементом обес-
печения военной группировки на остро-
вах и побережье, а также вдоль Северного 
морского пути. Конструкция уникально-
го БДК позволяет ему высаживать мор-
скую пехоту с моря и воздуха, выгружать 
технику и грузы прямо на берег. Для этого 
корабль фактически выкатывается туда 
и открывает в носу специальные люки-ап-
парели. Другой задачей новейшего БДК 
в Заполярье станет доставка горюче-сма-
зочных материалов и продовольствия 
на отдалённые объекты, где нет причалов.

�� ВДОЛЬ СЕВЕРНОГО  
МОРСКОГО ПУТИ

Принято принципиальное решение сде-
лать БДК проекта 11711 «Пётр Моргунов» 
основой арктической группировки ко-
раблей Северного флота, рассказали 
«Известиям» источники в Министерстве 
обороны. По своим техническим харак-
теристикам БДК серьёзно превосходит 
старые корабли такого назначения. С его 
помощью можно будет быстро развора-
чивать оперативные части войск вдоль 
всей трассы Северного морского пути 
(СМП). К примеру, перебросить зенитные 
ракетные системы, радиолокаторы или 

береговые ракетные комплексы, а после 
выполнения задач оперативно их забрать.

Также, по словам собеседников из-
дания, другой задачей БДК станет обес-
печение функционирования объектов 
вдоль СМП. «Пётр Моргунов» сможет 
доставлять различные грузы на отда-
лённые базы и в населённые пункты, 
а в случае необходимости станет базой 
для проведения спасательной операции.

На прошлой неделе с участием ад-
мирала Александра Моисеева прошла 
торжественная церемония принятия бо-
евой единицы в состав Северного фло-
та — в Краснознамённую Кольскую фло-
тилию разнородных сил с базированием 
в Североморске.

По словам главнокомандующего ВМФ 
адмирала Николая Евменова, «Пётр Мор-
гунов» по ряду характеристик даже более 
совершенен, чем головной корабль этого 
проекта «Иван Грен». Тот уже два года экс-
плуатируется в северных широтах и до-
казал свою надёжность и эффективность.

— У нового корабля будет две основ-
ные задачи — снабжение арктической 
группировки и проведение десантных 
операций, — рассказал «Известиям» во-
енный историк Дмитрий Болтенков. — 
И для этого у него есть большое преиму-
щество по сравнению с предыдущими 
проектами — собственные вертолёты 
и закрытый ангар для них. С помощью 
этих машин можно перебрасывать мор-
скую пехоту и перевозить небольшие 
грузы по воздуху. Кроме того, «Пётр Мор-

гунов» вместительнее и может достав-
лять больше солдат, техники и матери-
алов за один рейс.

�� БАЗЫ НА ОСТРОВАХ

Задачи по транспортному снабжению 
северных подразделений Вооружён-
ных сил РФ заметно выросли в послед-
ние годы. Для их обеспечения задей-
ствуют как самолёты, так и корабли.

С 1 января 2021 года Северный флот 
стал самостоятельным военным окру-
гом — наряду с Восточным, Западным, 
Центральным и Южным. Это продемон-
стрировало на государственном уровне 
повышенный интерес к Арктике, кото-
рая объявлена стратегически важным 
макрорегионом. Здесь не только нахо-
дятся огромные запасы полезных иско-
паемых, но и проходит важная транс-
портная артерия — СМП.

На больших островах вдоль аркти-
ческого побережья страны и маршрута 
Севморпути за несколько лет развёрну-
ты новые военные и пограничные опор-
ные пункты. Построены современные 
сооружения, позволяющие круглого-
дично нести службу в комфортных 
условиях. На Новой Земле и в Якутии 
разместили части ПВО, оснащённые 
системами С-300 и С-400. На меньших 
по размеру островах дислоцированы зе-
нитные «Панцири» и береговые ракет-
ные комплексы «Бал» и «Бастион». Вдоль 
всей трассы СМП восстановлена цепоч-
ка радиолокационных станций для на-
блюдения за воздухом и морем.

Расширяется и сеть северных аэро-
дромов базирования. На Новой Земле 

на боевое дежурство уже заступила 
эскадрилья истребителей-перехват-
чиков МиГ-31БМ. Их авиационная 
группа развёрнута с конца прошло-
го года в Анадыре на Чукотском по-
луострове. С 2017 года возобновились 
полёты на передовые пункты базиро-
вания стратегических бомбардиров-
щиков.

�� БОЛЬШОЕ ДЕСАНТНОЕ 
ПОПОЛНЕНИЕ

Новый корабль стал вторым представи-
телем БДК типа «Иван Грен» для ВМФ. 
Строительство первого затянулось 
с 2004 по 2018 год. Судьба «Петра Мор-
гунова» сложилась удачнее. Он встал 
в строй через пять лет после закладки. 

Флаг ВМФ подняли над ним 23 декабря 
прошлого года.

Этот БДК превосходит по размерам 
самые распространённые во флоте боль-
шие десантные корабли проекта 775. 
Он может принять на борт до 300 мор-
ских пехотинцев, 13 танков или 36 бро-
нетранспортёров. Передняя аппарель 
позволяет высаживать их на неподго-
товленный берег даже в условиях силь-
ного волнения моря.

— «Пётр Моргунов» по сравнению с го-
ловным «Иваном Греном» прошёл мо-
дернизацию, — сообщил Дмитрий Бол-
тенков. — Но следующие два корабля 
проекта 11711, строящиеся в Калинингра-
де, изменены ещё более радикально. Они 
дополнительно увеличены в размерах, 
несут больше вертолётов и напоминают 

теперь скорее десантные корабли-доки. 
Видимо, их отправят уже на Дальний Вос-
ток. Там БДК также очень востребованы.

Большие десантные корабли Тихо-
океанского и Северного флотов часто 
задействуют в перевозке грузов в инте-
ресах гарнизонов на островах и удалён-
ном побережье. Их технические харак-
теристики позволяют доставлять любые 
грузы дешевле, чем авиацией. При этом 
выгрузить их можно не только в порту, 
но и на необорудованное побережье.

Уже более шести лет активно функ-
ционирует «Сирийский экспресс». Де-
сантные и транспортные корабли ВМФ 
непрерывными рейсами снабжают рос-
сийскую военную группировку в Сирий-
ской Арабской Республике, а также пра-
вительственную армию.

Применялись БДК и по прямому на-
значению. Во время боевых действий 
в августе 2008-го три корабля Черно-
морского флота высадили батальонные 
тактические группы ВДВ на побережье 
Абхазии. Операция стала сюрпризом 
для грузинского командования, кото-
рое не смогло им ничего противопоста-
вить на данном направлении, в итоге это 
помогло склонить грузинскую сторону 
к подписанию плана мирного урегули-
рования конфликта.

В прошлом году на крымском судо-
строительном заводе «Залив» началось 
строительство двух универсальных де-
сантных кораблей нового типа. По сво-
ему водоизмещению они в восемь раз 
превосходят БДК проекта 11711. Соб-
ственная эскадрилья вертолётов будет 
обеспечивать транспортировку морпе-
хов на берег и прикрытие их огнём.

« КИТАЙЦЫ ПРО-
ДЕМОНСТРИРО-
ВАЛИ УРОВЕНЬ 

ОТКРЫТОСТИ, НА КОТО-
РЫЙ КОМАНДА НЕ РАССЧИ-
ТЫВАЛА, И ПРЕДОСТАВИЛИ 
ПОЛНЫЙ ДОСТУП КО ВСЕМ 
ОБЪЕКТАМ И ПЕРСОНАЛУ

Эксперты ВОЗ обследовали 
рынок морепродуктов 

Хуанань в Ухане

Они ВОЗвращаются
Мировые эксперты проведут второй этап расследования в Ухане
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«Есть у тиктокеров кумир — 
удивительное существо»
Худрук театра «Практика» Марина Брусникина — о блогерах-миллионниках, 
сюрпризах МХТ и обманчивых впечатлениях

Наталья Васильева

В нешняя мягкость — лишь видимость, 
а в работе худрук театра «Практика» 

Марина Брусникина жёсткая и педан-
тично требовательная. В день своего 
юбилея актриса призналась в интервью 
«Известиям», что чем старше становится, 
тем больше любит свой возраст, а нецен-
зурно выругаться может только в ред-
ких случаях.

Марина Станиславовна, как в советские 
времена жизнь мерили пятилетками. Ка-
кие глобальные изменения, произошед-
шие с вами за последние пять лет, вы мог-
ли бы отметить?

Глобальные изменения в первую оче-
редь связаны с моей личной жизнью — 
я осталась одна (муж Марины Брусни-
киной режиссёр Дмитрий Брусникин 
скончался в 2019 году. — «Известия»). Что 
касается творчества, изменения в том, 
что теперь я отвечаю за театр «Прак-
тика» — стала его художественным ру-
ководителем. Это новое место и новое 
дело в моей жизни дополнили всё, что 
у меня было до этого: Московский ху-
дожественный театр, Школу-студию, 
спектакли в других театрах...

Восприятие изменилось в том числе 
из-за пандемии? Какие уроки вы вынес-
ли из ситуации, в которую нас поставила 
жизнь? Когда ничего невозможно плани-
ровать, когда приходится жить исключи-
тельно сегодняшним днём?

Это совершенно уникальный опыт, 
он принёс нам много всего. Первый урок 
вы уже упомянули — мы поняли, что 
надо учиться жить, ничего не плани-
руя, что бывают такие ситуации, когда 
от тебя и от твоих планов ничего не за-
висит. Это умение подчиняться обстоя-
тельствам и существовать в них, но су-
ществовать всё-таки в каком-то векторе, 
который задаётся тобой.

Вообще, ощущение, что не ты глав-
ный, очень важное. Мы ещё до кон-
ца не осознали опыт, который с нами 
приключился. Может быть, самое ин-
тересное в нём для меня то, что мы те-
перь знаем, что такое вообще возможно. 
Закончится одна проблема, и совер-
шенно спокойно завтра может начать-
ся другая, а тебе снова придётся с ней 
каким-то образом справляться. В этом 
смысле этот опыт не только уникаль-

ный, но и позитивный. Что ещё сказать 
про это время? Оно на самом деле ин-
тересное. Редко кому выпадают такие 
события.

Вы однажды сказали, что вообще 
ни к одному из признанных поколений 
себя не относите, потому что считаете, 
что поколение — это некая общность лю-
дей, не связанных возрастом. А как отно-
ситесь к поколению тиктокеров, которых 
многие считают глупыми и поверхност-
ными?

Ну что вы, я их так всех люблю и тик-
токеров в том числе. Это потрясающие 
люди с жизненной философией! Это же 
просто нереальное что-то! Я отношусь 
к молодёжи с большим восторгом, 
ни на мгновение не считаю их поверх-
ностными. Конечно, опять же в разных 
поколениях есть разные люди, в том 
числе и в этом... Но мне попадаются ис-
ключительно сообразительные, свет-
лые, энергичные, талантливые.

Есть у тиктокеров кумир — Даня 
Милохин. Ну это же совершенно уди-
вительное существо. У меня вызыва-
ет огромное уважение, что он делает 
с собой и со своей жизнью. Всё это мне 
очень любопытно.

Заметила, что вы вообще не произноси-
те ничего, что могло бы унизить и отупить 
современную молодёжь...

И не буду этого делать. Молодёжь — 
это моя среда, мои люди, которые всегда 
меня окружают. Я не считаю себя стар-
шей, не вижу этой возрастной разницы. 
Ну, может, только иногда её ощущаю, 
но лишь потому, что понимаю: многие 
из них уже не знают, что я в своей жиз-
ни сделала.

Мой юбилей очень сильно меня ис-
пугал только одним моментом. Когда 
окружающие меня люди начинают под-
считывать и понимать, сколько мне лет, 
они вдруг очень отодвигаются от меня, 
начинают побаиваться, потому что ни-
кому даже в голову не приходило, что 
мне столько. То, что возникает такая 
дистанция, меня совершенно не устра-
ивает, потому что я не ощущаю этих лет. 
Но их и невозможно ощутить, потому 
что дело же вообще не в цифрах.

Если сформулировать определение ста-
рости, что бы вы туда отнесли?

Почему мы должны говорить сейчас 
про старость? Мне кажется, мой воз-
раст — это вообще не старость. Так за-
чем я буду это определять?

Просто вы дружите с молодёжью, пони-
маете их, совершенно не ощущаете своих 
лет. Что должно случиться, чтобы вы по-
думали: «Ну всё, старость пришла»?

Пока мне трудно это даже предста-
вить. Не знаю, что должно случиться. 
Надеюсь, что такого не произойдёт, по-
тому что всё, правда, настолько корот-
ко... Хочется только успеть прожить все 
события по максимуму.

В одном из интервью вы рассказывали, 
что вам важно поменять представления 
людей о том, что такое театр. Что вы име-
ли в виду?

Есть традиционные представления 
о театре, за которые сейчас уже бес-
смысленно держаться. Театр — это уже 
не только когда мы сидим в зале в крас-
ных бархатных креслах, на сцене зана-
вес, а артисты играют в костюмах. Те-
атр сильно изменился, приобрёл много 
форм, стал крайне разнообразным. Сей-
час и так, и вот так, и эдак — и всё это те-
атр. Он стал иммерсивным, докумен-
тальным, мобильным. Надо принимать 
все его современные формы, которые 
развиваются во все возможные сторо-
ны. Понятно, что в Древней Греции тоже 
был театр, но сейчас уже такого театра 
нет. И мы что-то не плачем по этому по-
воду, не говорим, что театр умер.

Как вы воспринимаете онлайн-театр, ко-
торый получил развитие во время само-
изоляции?

Считаю, что и это совершенно за-
мечательный опыт нашего времени. 
Тут есть очень хороший момент: надо 
понять, что мы уже имеем возмож-
ность фиксировать что-то и перево-
дить в какой-то другой формат. Ког-
да мы не могли видеть что-то вживую, 
можно было посмотреть очень много 
интересного именно в онлайне.

То, что происходит в театре онлайн, — 
тоже одна из его форм, которая будет 
развиваться. Это создание новой теа-
тральной продукции. 

Культура

Ходит Гоголем
Почему Агранович сохранит спектакли Серебренникова

Марина Иванова, Наталья Васильева, 
Зоя Игумнова

В «Гоголь-центре» при новом худо-
жественном руководителе Алексее 

Аграновиче сохранится состав труппы 
и планы на сезон не изменятся — в част-
ности, запланирована постановка спек-
такля Кирилла Серебренникова, сооб-
щил «Известиям» источник в театре. Сам 
новый худрук, игравший в постановках 
этого театра, отказался комментиро-
вать своё назначение до того, как вой-
дёт в курс дела. Мнения театральных 
деятелей по поводу назначения ново-
го худрука разделились.

Алексей Агранович назначен худ-
руком «Гоголь-центра» приказом деп-
культуры Москвы от 9 февраля. Его 
контракт начинается с 26 февраля 
(тогда же он официально вступит 
в должность) и оканчивается 4 июля 
2022 года.

�� НОВЫЙ СЕЗОН  
ПО СТАРЫМ ПЛАНАМ

Уже 27 февраля новому худруку пред-
стоит представить первую премьеру 
нового сезона «Гоголь-центра» (сезон 
в театре начинается 2 февраля). Это 
спектакль «Человек без имени», посвя-
щённый русскому Фаусту — князю Вла-
димиру Одоевскому. Появится в театре 
в качестве режиссёра и Кирилл Сере-
бренников. В планах театра на этот се-
зон значится его постановка «История 
одного города» — по текстам Салтыко-
ва-Щедрина.

На запрос «Известий» о том, ка-
кую программу изберёт худрук, те-
атр предложил дождаться официаль-
ного пресс-релиза, который обещают 
выпустить 10 февраля. Однако источ-
ник в театре сообщил: вряд ли Алексей 
Агранович будет сегодня менять со-
став труппы и планы этого сезона, по-
скольку они уже свёрстаны и утверж-
дены. Это пять премьер, в том числе 
и спектакль бывшего руководителя. 
Труппа не спешит с комментариями. 
Так, один из ведущих актёров «Гоголь-

центра» Евгений Сангаджиев отказал-
ся прогнозировать дальнейшую жизнь 
коллектива.

Пресс-служба депкультуры на за-
прос «Известий» к моменту публика-
ции не ответила, однако источник, 
близкий к ведомству, рассказал, что 
особых претензий к творчеству Сере-
бренникова у департамента не было, 
поэтому курс театра не будет менять-
ся радикально и в нём останутся попу-
лярные спектакли серебренниковско-
го «Гоголь-центра».

Телефон Кирилла Серебреннико-
ва к моменту публикации оставал-
ся недоступен, а в своём инстаграме 
он написал: «Всё в этом мире, начав-
шись, заканчивается. Но начинает-

ся что-то новое. Я благодарю друзей, 
учеников и врагов за уникальный 
опыт, который помог мне разобрать-
ся во многих важных вещах. “Гоголь-
центр” как театр и как идея продол-
жит жить...»

�� НЕ ЧУЖОЙ

Генеральный директор Театра имени 
Вахтангова Кирилл Крок оценил ре-
шение учредителя скорее со знаком 
«плюс».

— Алексей Агранович — артист это-
го театра, член творческой команды 
«Гоголь-центра», он не чужой человек, 
знает труппу, знает людей, — отметил 
гендиректор вахтанговского театра.

Крок затруднился сказать, будет 
ли театр и далее придерживаться ли-
нии, провозглашённой Кириллом Се-
ребренниковым, но заметил, что всем 
надо понимать: художественный руко-
водитель, приходящий на должность, 
всегда будет развивать эстетику, кото-
рая ему близка. И не факт, что она со-
впадёт с той, которую проповедовал 
Серебренников.

Руководитель Театра имени Пуш-
кина Евгений Писарев отказался ком-
ментировать назначение, заметив, что 
ничего не имеет против.

По мнению народного артиста Рос-
сии, депутата Мосгордумы Евгения Ге-
расимова, Алексей Агранович — очень 
талантливый человек, блестящий ор-
ганизатор.

— На площадке «Гоголь-центра» 
он проводил фестиваль «Белый ква-
драт», премию операторов, кинокри-
тиков. Ему теперь карты в руки, — за-
метил собеседник «Известий».

�� БУДУЩЕЕ С ПРОШЛЫМ

Что касается будущего «Гоголь-цен-
тра», то, по словам Евгения Герасимо-
ва, надо смотреть, насколько популя-
рен и удачлив окажется театр.

— Я в Алексее Аграновиче не сом-
неваюсь, — заявил он. — Дело худо-
жественного руководителя  — как 
развивать театр. Думаю, Кирилл Се-
ребренников наверняка будет его под-
держивать. Это дело творцов, как они 
построят своё будущее.

У нового худрука «Гоголь-центра» 
есть чёткие принципы, которыми 
он поделился с «Известиями» в авгу-
сте, во время кинофестиваля на Са-
халине. Так, Агранович уверен, что 
ни один серьёзный процесс нельзя 
вывести на должную высоту без куль-
турной составляющей. Он считает, что 
современная Россия дала миру не так 
много открытий, чтобы мир заговорил 
на нашем языке. Ещё Алексей Аграно-
вич прогнозирует, что настанут време-
на, когда репродуктивная функция че-
ловека станет неважна.

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru
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Не выпить за любовь
Столетние вина, портрет вдовы Кеннеди  
и метеориты

Сергей Уваров

Н икогда не выставлявшаяся картина Мане, редкие метеориты из Сибири 
и столетние вина из Франции. В феврале аукционные дома не проводят по-

настоящему крупных торгов, но и на распродажах поскромнее можно найти не-
мало интересного. «Известия» приценились к самым интригующим лотам.

«ПОРТРЕТ МИННЕ»  
ЭДУАРДА МАНЕ

СФЕРА ИЗ МАГАДАНСКОГО  
МЕТЕОРИТА

«ДЖЕКИ» ЭНДИ УОРХОЛА

В мае 2020 года не стало выдаю-
щегося художника Христо. Вме-
сте со своей женой и соавтором 
Жанной-Клод он был известен 
своими мегаломанскими проек-
тами по упаковке объектов ар-
хитектуры — например, завора-
чивал в ткани целые здания или 
мосты. А ещё семья коллекцио-
нировала чужие произведения. 
В этом месяце их собрание уйдёт 
с молотка.

Лоты представляют первые 
имена XX века: Марсель Дюшан, 
Нам Джун Пайк, Жоан Миро, Ив 
Кляйн... Есть, конечно, и твор-
чество самого Христо — эски-
зы его знаменитых акций и не-
большой упакованный объект 
1961 года. Ну а самый высокий 
эстимейт у портрета Жаклин 
Кеннеди работы Энди Уорхола. 
Эта знаменитая вещь, выпол-
ненная на следующий год после 
убийства президента чёрными 
шелкографическими чернила-
ми на белом льняном полотне, 
повторяет фотографию первой 
леди США с обложки журнала 
Life. Вдова убитого президента 
охвачена скорбью, но при этом 
тщательно контролирует себя, 
и фигура военного позади неё 
напоминает, что дело происхо-
дит на официальной церемонии, 
где к миссис Кеннеди прикованы 
тысячи взглядов.

Прекрасный образец сти-
ля Уорхола, относящийся к од-
ной из самых известных и глубо-
ких его серий, оценён Sotheby’s 
в €700 тыс. — €1 млн. Почему так 
дорого, если у Энди это было 
поставлено на поток и похожих 
работ десятки? Очевидно, про-
венанс в данном случае имеет 
особое значение. Приятно же 
иметь вещь, принадлежавшую 
гению.

Пожалуй, самый неожидан-
ный живописный лот меся-
ца — никогда не выставлявшая-
ся и не продававшаяся картина 
Эдуарда Мане: портрет собачки 
Минне. Художник написал этот 
прелестный эскиз на холсте не-
большого размера (32,5х24,5 см) 
примерно в 1879 году, за четы-
ре  года до смерти. И вплоть 
до настоящего момента рабо-
та хранилась у потомков хозяй-
ки животного Маргерит Латуиль. 
Искусствоведам произведение 
известно — ещё в 1975 году оно 
было включено в каталог-резо-
не Мане. Но ни широкая публи-
ка, ни коллекционеры холста 
никогда не видели: владель-
цы отвергали все предложе-
ния и о продаже, и об экспони-
ровании.

И вот, видимо, что-то всё-та-
ки подвигло их расстаться с се-
мейной реликвией. Аукцион-
ный дом Drouot оценивает вещь 
в диапазоне от €220–280 тыс. 
Для Мане, тем более живопис-
ного, а не графического это со-
всем немного. Для сравнения: 
в 2019 году пейзажик того же пе-
риода, но ещё более скромно-
го размера (12,4х21,6 см) ушёл 
на Sotheby’s за $237,500. Но изо-
бражение собачки куда более 
интересное. Несмотря на свою 
компактность и непритязатель-
ность, это блестящий образец 
импрессионизма. Спонтанность, 
отсутствие прорисовки деталей 
идут сюжету только на пользу, 
создавая образ маленького им-
пульсивного гриффона.

Один из самых экзотических 
аукционов в феврале проведёт 
Christie’s. На онлайн-торги вы-
ставлены метеориты. Все они 
разной формы, веса, материа-
ла, цвета и, конечно, происхож-
дения. Есть, например, камешек 
с Марса, оценённый в $30–
50 тыс. А самый дорогой лот при-
летел к нам с Луны — он весит 
почти 2 кг и является четвёртым 
по размеру из известных «при-
шельцев» с нашего спутника.

Лоты были найдены в раз-
ных уголках планеты, в том числе 
и в России. И здесь наибольший 
интерес представляет фрагмент 
знаменитого метеорита Сейм-
чан, обнаруженного в Магадан-
ской области в 1967 году. Его 
особенность заключается в ма-
териале — палласите. Это же-
лезоникелевая основа с вкра-
плениями кристаллов оливина. 
Такой сплав образуется на гра-
нице между раскалённой маг-
мой астероида и его холодной 
корой.

Только в необработанном 
виде всего великолепия этого 
соединения не увидеть. Поэтому 
безвестные мастера (по крайней 
мере их имена Sotheby’s не ука-
зывает) придали осколку форму 
идеальной сферы. И получился 
шедевр. Почти 7 см в диаметре 
и чуть меньше килограмма ве-
сом шар выглядит действитель-
но иноземным, магическим объ-
ектом. Сочетание серебристого 
металла с будто расплавляющи-
ми его янтарными каплями гип-
нотизирует. Пожалуй, при эсти-
мейте $12–18 тыс. он с лёгкостью 
приземлится у нового владельца.

Последний лот в нашем обзоре — 
для ценителей уникального ал-
коголя. Аукцион Bonhams «От-
личные и редкие вина» пройдёт 
в Лондоне 18 февраля, и, надо 
признать, цены там совсем 
не рекордные. Самые дорогие 
бутылки оценены в $10–12 тыс., 
причём большинство из них — 
весьма молодые. Есть, правда, 
два коньяка XIX века, но это ско-
рее исключение.

Наиболее эффектным пред-
ставляется нам комплект 1921 го-
да из двух бутылок сотерна 
(очень сладкое белое вино из пе-
резрелого заизюмленного вино-
града, поражённого благород-
ной плесенью) производства 
знаменитого хозяйства Шато 
д’Икем региона Бордо.

Каково на вкус вино столет-
ней давности? Чтобы узнать от-
вет, придётся выложить €3,4–
4,3 тыс. — что, впрочем, всего 
в несколько раз больше, чем 
стоят аналогичные новые вина.

Но, скорее всего, обладатель 
раритета не станет нарушать 
его целостность. Велика веро-
ятность, что напиток давно не-
пригоден для потребления. Так 
что эти бутылки уместнее будут 
смотреться не в домашнем баре, 
а в коллекции антиквариата.

СТОЛЕТНЕЕ ВИНО CHÂTEAU D’YQUEM
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Алексей Агранович — актёр, режиссёр и продюсер. Руководитель двух фес-
тивалей под названием «Край света» в Южно-Сахалинске и Калининграде.
Начинал вольнослушателем на актёрско-режиссёрском курсе Сергея 
Соловьёва и Валерия Рубинчика во ВГИКе, учился там же на актёрском 
курсе Альберта Филозова и Армена Джигарханяна. С 1995 года продюси-
рует и режиссирует фестивали и специальные мероприятия, в том чис-
ле церемонии «Кинотавра», «Золотого орла» и «ТЭФИ». Известен по ро-
лям в фильмах «Юморист», «Частица вселенной», «Верность», «Кислота» 
и многих других.

Справка «Известий»
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Илья Андреев

Российский супертяж Александр 
Поветкин активно готовится 

к реваншу с британцем Диллиа-
ном Уайтом, победа над которым 
стала одной из самых красивых 
в его карьере. Отечественный 
боксёр безнадёжно проигры-
вал, но в пятом раунде сделал 
всё, как по учебнику: Уайт вы-
бросил правый прямой, Повет-
кин нырнул ему под руку и тут же 
нанёс сокрушительный аппер-
кот. Реванш был назначен на но-
ябрь, но Александр заразился коро-
навирусом, и бой пришлось перенести. 
Новая дата поединка — 6 марта. Пе-
ред началом второго сбора Александр 
Поветкин дал интервью «Известиям» 
и РЕН ТВ.

Как вы перенесли COVID-19?
Нормально. Полежал в больнице. 

После того как мне начали ставить ка-
пельницу, у меня температура спала 
уже через несколько дней. Потом я ещё 
обследовался — уже после коронави-
руса. Вроде всё нормально.

Это была страховочная мера или тем-
пература поднялась?

Температура у меня была где-то 38,4–
38,5, неделю держалась. Начала спа-
дать, когда стал делать капельницу. Как 
только выписался из больницы, поти-
хоньку приступил к пробежкам. Сей-
час с дыханием всё нормально. А так 
лёгкие были поражены, если не оши-
баюсь, на 25–30%. Когда выписывался 
из больницы, было меньше 10%. Сколь-
ко сейчас, не знаю. Прошёл сбор в Ге-
ленджике. Побегал, попрыгал. Самое 
интересное — как быстро буду реаги-
ровать в спаррингах.

Как выглядят ваши тренировки?
Утром бег, турник, брусья, отжи-

мания, приседания. Днём школа бок-
са: снаряды, лапы. Вечером работа 

с тя жестями: штанга, гири — взрыв-
ная работа.

Теперь вас ждут спарринги. Сколько вам 
обычно требуется спарринг-партнёров 
для подготовки к бою?

Всё зависит от их качества. Важно, 
чтобы они не уставали. Думаю, двое-
трое будет по-любому. Самое главное, 
чтобы у них выносливость была хо-
рошая.

По сколько раундов спарринги?
Начинаются с 4–6 раундов, 7–8, по-

том 10 и доходим обязательно до 12.

В первом бою с Уайтом вы дважды по-
бывали в нокдауне...

Это мои ошибки. Вовремя Дилли-
ан нанёс удар и сделал своё дело. Я был 
слишком открытый, слишком прямой. 
Проводил удар снизу не после защиты, 

а сразу. Был открытый и из-за этого про-
пускал сбоку. Оба нокдауна случились 
как раз после ударов сбоку. Эту ошибку 
исправить трудно, но попробую это сде-
лать. Уайт — мощный парень, сильный 
боксёр. Конечно, мы разбирали, смот-
рели, что и как нужно делать во втором 
бою. Во-первых, руки надо держать, во-
вторых, атаковать после защитного 
действия. Да много моментов разобра-
ли. Думаю, в этот раз всё будет получше.

Можно ли сейчас сказать, что вы нахо-
дитесь на пике? Если нет, то когда этот 
пик был?

Я стремлюсь к тому, чтобы нормаль-
но себя чувствовать. Самое главное — 
я хочу боксировать! А если не будет же-
лания, то нет смысла выходить на ринг. 
Боксировать — это одно, другое дело — 
сборы, тренировки. Вот к ним должно 
быть желание. И у меня оно есть.

WBC и портал BoxingScene признали но-
каут в бою с Уайтом лучшим в 2020 году. 
Вы считаете его лучшим в карьере? И во-
обще, какие свои нокауты включили бы 
в топ-3?

Неплохой нокаут, нормальный. Счи-
таю, в бою с Карлосом Такамом тоже 
был неплохой нокаут... Вот эти два — 
с Уайтом и Такамом. Серьёзные сопер-
ники, и удар удалось нанести в самую 
нужную точку.

Ещё немного о нокаут-силе. Есть много 
видео о том, как сделать удар сильнее. 
А вы какой совет дали бы?

Да кто что говорит... Думаю, это 
удары не по мешкам, грушам, а по на-
стенным макиварам. Вот на них отра-
батывается удар — жёсткий, сильный, 
вкладывая корпус. Но, понимаете, бок-
сёр всегда двигается. И когда он двига-
ется, ты теряешь баланс, можешь поте-

рять возможность попасть сильно. Тут 
перед тобой встаёт уже другая проблема.

Нокаутирующая сила какого боксёра вас 
поражала? Из тех, с кем вы пересекались 
в боях и на тренировках?

У Владимира Кличко сильный удар. 
У Энтони Джошуа. Хороший удар у Кар-
лоса Такама. Не сказал бы, что у Дилли-
ана Уайта удар слабый.

А российские боксёры?
Про наших могу сказать, что есть 

сильные ребята, с хорошим ударом. 
Не буду кого-то выделять, но спарринг-
партнёров из России и с Украины ко мне 
приезжало много. Вот из Дагестана при-
езжал Меджидов. Хороший, сильный 
парень. Думаю, у него всё впереди.

Роман Кармазин, бывший российский 
боксёр-профессионал, недавно вы-

сказал мнение, что отечественная тре-
нерская школа сильнее американской. 
Вы работали с американскими специа-
листами. Согласны с ним?

Наша ничем не хуже, а то и лучше. 
У нас сильные тренеры... Просто у них 
как-то, знаете... Вот конфетки, разные 
по вкусу. Но у одной обёртка красивая — 
это американская. А наша конфетка 
вроде бы вкуснее, но обёртка простая.

Вы сказали в интервью Юрию Дудю 
в 2014-м: «Я считаю, что в России всё 
самое лучшее». До сих пор так думаете?

Потому что Россия — моя Родина. 
Отношение людей друг к другу у нас 
лучше однозначно. Но мне печаль-
но смотреть на то, что сейчас стали 
брать пример с Америки или с Евро-
пы, когда родители с детьми судятся. 
У нас такого никогда не было. Вот это 
печально.

Я слышал, что у вас телефон российско-
го производителя.

Ха-ха, был. Сейчас у меня «Самсунг».

Это было принципиально?
Нет. Он мне нравился, но сломался.

Когда Александра Шлеменко спраши-
вают, кто ему нравится из бойцов и бок-
сёров, он всегда называет вас. Что ему 
ответите?

Сашка — красавец. Он за здоровый 
образ жизни, сколько он делает, сколь-
ко помогает детям — тренажёрные залы, 
спортивные уголки... Всё правильно де-
лает. Показывает, как нужно себя вести, 
и у него хорошая, крепкая семья. Это 
здорово. Он красавец, молодец.

Спорт

Молодёжное продвижение
Россия снова везёт на Евротур свежий состав

Алексей Фомин

В нынешнем сезоне штаб сборной Рос-
сии усиленно ротирует обойму игро-

ков на Евротуре и существенно меняет 
состав на каждом этапе. Исключением 
не стали и предстоящие Шведские хок-
кейные игры, которые стартуют 11 фев-
раля. Вновь под знамёна «Красной ма-
шины» собрали нескольких новичков 
и молодых хоккеистов. В целом в Скан-
динавию не поехал ни один игрок стар-
ше 27 лет.

Причём новички эти не только 
из Континентальной хоккейной лиги 
(КХЛ). Некоторые большую часть мат-
чей проводят в Высшей хоккейной лиге 
(ВХЛ) и Молодёжной хоккейной лиге 
(МХЛ). И вновь сборная России поедет 
на этап без своего главного тренера Ва-
лерия Брагина, которого временно за-
менили наставником молодёжной сбор-
ной Игорем Ларионовым.

— Штаб сборной продолжает обка-
тывать новичков и наигрывать новые 
связки, — заметил «Известиям» дву-
кратный олимпийский чемпион Алек-
сандр Кожевников. — Попробовали 
молодёжь в Финляндии, потом более 
взрослый состав в Москве, теперь не-
кую смешанную версию. Но почти все 
игроки имеют опыт в КХЛ, многие игра-
ют ключевые роли в своих клубах. И по-
этому можно ожидать, что они не уда-
рят в грязь лицом. Во всяком случае 
можно бороться за победу в турнире, 
хотя здесь главное — проверить ребят, 
дать им опыт выступления на между-
народном уровне. Но если молодёжь су-
мела победить в Финляндии, то почему 
бы и более взрослому составу не суметь 
это сделать сейчас в Швеции.

Сборная России выиграла два пре-
дыдущих этапа Евротура, но победы 
эти были разные. В ноябре на финский 

Кубок Карьяла наши по-
ехали молодёжным со-
ставом и с тренерским 

штабом моло-
дёжки. Тогда 

подопечные Игоря Ларионова уве-
ренно выиграли турнир, поочерёдно 
одолев взрослые команды Финляндии, 
Швеции и Чехии.

На декабрьском Кубке «Первого ка-
нала» в Москве играл уже более клас-
сический состав во главе с постоянным 
главным тренером Валерием Брагиным. 
Там выступали такие звёзды КХЛ, как 
Вадим Шипачёв, Егор Яковлев, Алексей 
Марченко, Андрей Кузьменко, Антон 
Бурдасов, Сергей Толчинский и многие 
другие. Но были и новички. Например, 
серебряный призёр прошлогоднего мо-
лодёжного чемпионата мира напада-
ющий Дмитрий Воронков, защитник 
магнитогорского «Металлурга» Артём 

Минулин и его партнёр по «Магнитке», 
более возрастной дебютант националь-
ной команды Андрей Чибисов.

Сейчас собрано множество хоккеи-
стов из молодёжной сборной, ездивших 
на ноябрьский Кубок Карьяла, а потом 
на проходивший во время новогодних 
праздников молодёжный чемпионат 
мира в Эдмонтоне, где наши заняли чет-
вёртое место. Из этого состава в Шве-
цию едут вратарь Ярослав Аскаров, за-
щитники Шакир Мухамадуллин, Семён 
Чистяков, Кирилл Кирсанов, нападаю-
щие Максим Грошев, Марат Хуснутди-
нов, Захар Бардаков. Также в команде 
собраны многие игроки молодёжки пре-
дыдущих созывов. В заявку попал даже 
17-летний нападающий Никита Чибри-
ков, который весной будет выступать 
на юниорском чемпионате мира.

Но наиболее неожиданным ста-
ло приглашение из ВХЛ защитника 
системы ЦСКА Марселя Ибрагимо-
ва. 23-летний хоккеист уже не первый 
сезон на подходе к составу армейцев, 
но из-за высокой конкуренции в рядах 
самого успешного клуба страны по-
следних четырёх лет пока не закрепил-
ся. При этом он является одним из ли-
деров фарм-клуба армейцев — команды 
«Звезда», в прошлом сезоне выигравшей 
регулярный чемпионат ВХЛ и считав-
шейся фаворитом плей-офф, недоигран-
ного из-за пандемии.

— Вызов в сборную неожиданный, 
но первая мысль в голове: круто, надо 
воспользоваться шансом, — расска-
зал «Известиям» Марсель Ибрагимов. — 
Со многими ребятами в сборной знаком. 
Поэтому долго осваиваться в нацио-
нальной команде не пришлось. Прове-
ли собрание, со всеми познакомились, 
штаб рассказал нам задачи на турнир. 
Так что все готовы работать и пребы-
вают в хорошем настроении.

Возрастные хоккеисты нынешней 
сборной тоже не очень часто играли 
за сборную. Самым опытным являет-
ся вратарь Александр Самонов из СКА, 
признанный лучшим в своём амплуа 
на декабрьском Кубке «Первого кана-
ла». В прошлом сезоне он ездил на все 
три этапа Евротура. А впервые голки-

пер вызвался в сборную два года на-
зад на Шведские игры, но тогда ни разу 
не вышел на лёд.

24-летний нападающий «Локомо-
тива» Павел Красковский в 2016 году 
вы играл серебро молодёжного чем-
пионата мира, а через год стал одним 
из лидеров ярославского клуба, неожи-
данно вышедшего в финал Западной 
конференции Кубка Гагарина. Затем Па-
вел сдал на несколько сезонов, но сей-
час вновь радует болельщиков «желез-
нодорожников».

Самый возрастной хоккеист ны-
нешней сборной Сергей Шмелёв пред-
ставляет проваливший сезон «Сочи». 
Команда с самого начала находилась 
внизу таблицы КХЛ и ещё в январе ли-
шилась шансов на выход в плей-офф. 
Но 27-летний нападающий с большим 

отрывом является лучшим по статисти-
ке у южан, поэтому его вызов не сильно 
удивил. Как и приглашение 26-летнего 
форварда хабаровского «Амура» Влади-
мира Бутузова. Его команда тоже поте-
ряла шансы на участие в Кубке Гагарина, 
но Владимир был одним из её лидеров.

Главной же звездой «Красной маши-
ны» на ближайшем этапе Евротура мож-
но назвать нападающего нижегород-
ского «Торпедо» Дамира Жафярова. 
Он уже не первый сезон демонстриру-
ет высокую результативность в КХЛ, 
но сейчас имеет просто космическую 
статистику — 58 (20+38) очков по сис-
теме «гол + пас» в текущем регулярном 
чемпионате и третье место в споре бом-
бардиров лиги. Это рекорд клуба по ре-
зультативности за сезон. Жафяров смог 
обойти легенду «Торпедо» советских 
времён Михаила Варнакова-старшего.

Именно форвард волжан, которому 
в марте исполнится 27 лет, назначен ка-
питаном сборной России на Шведских 
играх, хотя ранее вызывался в неё лишь 
однажды — на Кубок Карьяла 2019 года. 
Ожидается, что в 2021-м Дамир будет 
самым желанным игроком для топ-клу-
бов КХЛ, а возможно, и уедет в НХЛ.

Матчи Шведских хоккейных игр 
пройдут 11, 13 и 14 февраля в Мальмё. 
В первой встрече турнира сборная Рос-
сии сыграет с командой Финляндии.

Словенский репертуар
На что претендуют наши биатлонисты в Поклюке

Рустам Имамов

У же 10 февраля гонкой супермикст-
эстафеты стартует программа чем-

пионата мира-2021 по биатлону, кото-
рый пройдёт в словенской Поклюке. 
Для россиян турнир будет необычным 
и непохожим ни на какой другой. ЧМ 
в Словении станет первым крупным 
стартом для российского биатлона, где 
будет запрещена официальная госу-
дарственная символика. По сути, офи-
циально сборная России и не участву-
ет на чемпионате мира — нашу страну 
представляет команда Союза биатло-
нистов России. Тем не менее, как счи-
тает большинство экспертов, фактор 
нейтрального статуса на подготовку 
и выступление спортсменов серьёзно 
не повлияет. А вот стратегия тренерско-
го штаба и физическая готовность кон-
кретно сейчас выдавать свой максимум 
вполне могут сыграть свою роль.

К чемпионату мира россияне под-
ходят со смешанными эмоциями. С од-
ной стороны, два последних этапа Кубка 
мира вселили не просто надежду в оте-
чественный биатлон — ряд экспертов 
и вовсе заговорил о претензиях на борь-
бу с Норвегией и Францией за первое 
место в медальном зачёте ЧМ. С дру-
гой — шапкозакидательские настро-
ения перед чемпионатом Европы уже 
привели нас к первому за долгие годы 
турниру без золотых наград и худшему 
результату с 1995 года. Резерв сборной 
не смог проявить себя на фоне смешан-
ных составов других стран, а ведь неко-
торые спортсмены с ЧЕ поедут и на ЧМ.

При этом большинство экспертов со-
храняют всё же позитивный настрой, 
пусть позитив скорее сдержанный 
и осторожный.

— После гонок в Антхольце чемпио-
ната я жду с большой надеждой, — ска-
зал «Известиям» двукратный чемпион 
мира Дмитрий Ярошенко. — 
Не зная результатов тре-
нировочной работы, 
сложно судить о готов-
ности команды прямо 
сейчас. Если бы я при-
сутствовал на трени-
ровочном сборе перед 
чемпионатом мира, моё 
мнение касательно пер-
спектив могло бы поме-
няться. А так я до сих пор 
под впечатлением от Ант-
хольца и Оберхофа.

Крайне важный для по-
тенциального успеха сбор-
ной фактор — команда уже 
прошла акклиматизацию. Для 
подготовки к ЧМ тренерский 
штаб Валерия Польховского 
принял решение отправить 

сборную на высокогорный сбор. При-
чём не в Сочи или Австрию, как обыч-
но, а прямо на трассу чемпионата мира 
в Поклюке. Поэтому сложности с пе-
репадом высот на спортсменов влиять 
не должны.

— На всех горы будут влиять оди-
наково, вопрос только, как кто будет 
восстанавливаться, — считает Дми-
трий Ярошенко. — В принципе в распи-
сании турнира есть дни отдыха, гра-
фик гонок вполне комфортный. К тому 
же не все будут участвовать в эстафе-
тах и серьёзно уставать. В силу физио-
логии накрыть может разве что наших 
девушек, по парням я бы не переживал.

А вот двукратная олимпийская чем-
пионка Анна Богалий по своим соб-
ственным впечатлениям помнит, что 
выступать в Словении немного ина-
че, чем в других биатлонных центрах, 
и сбор российской команды перед ЧМ 
в Поклюке даст своё преимущество.

— Трасса в горах, высота свою роль 
точно сыграет, — рассказала «Извес-
тиям» Анна Богалий. — Даже по эта-
пам Кубка мира в Словении видно, что 
выступать сложно. Интересно, какие 
будут спуски — их хотели изменить. 
С каждым годом трасса становится всё 
сложнее, подъёмы тяжёлые — отдыхать 
на такой трассе будет негде. Нужно по-
стоянно толкаться, бороться. Особен-
но интересными будут в Поклюке кон-
тактные гонки. Надеюсь только, что 
не подведёт погода и снежный покров 
позволит организаторам сделать инте-
ресную и удобную трассу.

Трасса — это отдельный разговор. 
Про Поклюку много 

кто говорит, что 
бежать там, 

словно играть в русскую рулетку: ни-
когда не знаешь, чего ждать от следую-
щего поворота и как правильно такти-
чески распределять силы на дистанции.

— Поклюка — интересная трасса. Она 
иногда открывает новые имена, многие 
ребята именно здесь приятно удивляют. 
Я сама одержала первую победу имен-
но в Словении, — вспомнила Анна Бога-
лий. — В тот день моя физическая фор-
ма, психологическое состояние были 
на максимуме, сервис прекрасно отра-
ботал, рубежи прошла спокойно. Всё 
сошлось — нашим ребятам для успеха 
нужна такая же ситуация. И немного 
везения.

По мнению Ярошенко, учитывая 
сложную трассу в Поклюке, помимо 
хорошей физической готовности тре-
нерам важно будет найти и правильный 
инвентарь на словенский снег.

— Нужно найти именно ту пару лыж, 
которая будет лучше всего подходить 
конкретному спортсмену, — отметил 
Дмитрий Ярошенко. — Скорее всего, 
погода будет стабильна и нужна будет 
одна пара лыж на все гонки. Но для по-
беды сойтись должно абсолютно всё, 
команда должна отработать идеально.

Любопытно, что практически сра-
зу после чемпионата Европы несколько 
российских участников ЧЕ сразу же по-
летели из Польши в Словению ради ЧМ. 
Среди прочих Евгений Гараничев — и его 
кандидатура самая спорная. Он прова-
лил несколько последних гонок Кубка 
мира, неважно выступил на чемпионате 
Европы. Не совсем ясно, чего тогда ждут 
от него на чемпионате страны.

Нет вопросов разве что к приглаше-
нию молодёжи. Тот же Карим Халили — 
вероятно, будущее российского би-

атлона, и его зовут в команду 
не ради сиюминутно-

го результата. Сей-
час же за медали 

будут бороться 

прежде все-
го Александр 

Логинов, Свет-
лана Мироно-

ва, Эдуард Латыпов, 
Матвей Елисеев — спорт-

смены, которые совсем недавно 
зажигали и на этапах Кубка мира.

— Ребята у нас неплохие, талантливые, 
и результат в их руках. Как будут стре-
лять — это решит исход многих гонок, 
и загадывать здесь что-то очень слож-
но, — добавил Дмитрий Ярошенко.

Россиянин Александр Логинов —  
действующий чемпион мира по биатлону
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Временный чемпион по версии WBC  

Александр Поветкин —  
о реванше с Уайтом,  
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